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Снова на столах университета 
появились тетради, ручки, еже-
дневники, книги, ноутбуки. Снова 
ЮУрГУ проснулся после летней 
спячки и полон студентов! Начало 
нового семестра – прекрасный по-
вод собраться вместе. Слет студен-
ческих трудовых отрядов ЮУрГУ –  
чудесная возможность встретиться 
и обсудить трудовое лето, расска-
зать друзьям о хорошо проведен-
ных жарких деньках, об удачах 
и ошибках, о новых знакомых и 
встречах со старыми приятелями.

Студенческие отряды – это объе-
динения особых людей, не похожих 
на остальных. Представьте, если в 
одном месте собрать много шумя-
щих, креативных, веселых и неор-
динарных – что получится? Слет 
студенческих отрядов!

22–23 сентября в нем приняли 
участие семь трудовых отрядов 
нашего вуза: СПО «Витя», «Апель-
син», «Зажигай!», сводный отряд 
проводников, ССО «Девчата» и 
«Сокол», а также ребята из Зла-
тоуста. Неугомонных активистов 
радушно встретила база отдыха 
ЮУрГУ «Наука». Слет подобного 
формата проводился впервые. Во-
преки традиции решено было со-

браться не в Актовом зале, а на све-
жем воздухе, и отвлечься от суеты 
университетских будней.

Теплым сентябрьским утром 
гусеницы-автобусы покинули за-
дымленный, спешащий куда-то Че-
лябинск, и отправились вместе со 
своими пассажирами к спокойной 
глади озера Большой Сунукуль. 
Позади городской шум, а тишина 
в салоне так и не наступила: право 
голоса обрела гитара, собравшая 
веселый разноголосый хор. Двух 
часов пути не хватило, чтобы пе-
репеть все песни, но оказалось до-
статочно, чтобы окончательно про-
снуться и зарядиться энергией.

База встретила студентов при-
ветливой желтой листвой, озор-
ными солнечными зайчиками на 
асфальте и зданиях, запахом гри-
бов, уютом небольших комнат. 
Студенты приехали в лагерь, чтоб 
развеять его тоску по детям, вне-
сти оживление и динамику в жизнь 
спокойных посетителей тихого 
комплекса. Выходные пролетели 
как одно мгновение: спортивные 
мероприятия, презентации отря-
дов, невероятные отрядные уголки, 
фееричные номера, зажигательная 
дискотека, чудесная вечерняя спев-

ка, напомнившая любимый всеми 
еще с пионерлагерных времен 
орлятский круг. Всё создавало ат-
мосферу единой, дружной, боль-
шой, любящей семьи, с которой не 
хочется расставаться…

Вишенкой на праздничном торте 
слета стало награждение лучших 
бойцов и отрядов по результатам 
прошедшего года. Своих адресатов 
нашли более 30 грамот и благодар-
ственных писем.

Хорошего настроения и поло-
жительных эмоций было не зани-
мать! Невозможно было найти ни 
единого грустного взгляда или пе-
чального лица – они просто были 
не запланированы! Зато за два дня 
пребывания бойцов СО в «Науке» 
спеты десятки песен, суммарный 
коэффициент смеха составил более 
10 часов; прозвучали сотни деци-
бел оваций; съедено около трехсот 
порций в столовой, выпито неме-
рено чая, истрачено не менее литра 
клея, общий расход бумаги достиг 
километра. Но всё это ничто по 
сравнению с воспоминаниями, ко-
торые слет оставил в душах ребят. 
Он превзошел все ожидания!

Елена НИКИТИНА, ФЖ-303,
боец СПО «Зажигай!»

СЛЕТелись в «Науку»

8 октября состоялась презентация ново-
го компьютерного зала на кафедре графики 
архитектурно-строительного факультета.

На открытии побывали ректор Александр 
Леонидович Шестаков, декан АС факультета 
Владимир Васильевич Спасибожко, заведую-
щий кафедрой графики Людмила Ивановна 
Хмарова, преподаватели и сотрудники.

Два новых компьютерных зала оборудо-
ваны новыми персональными ЭВМ с совре-
менным программным обеспечением, боль-
шими демонстрационными экранами.

Прошла презентация написанных пре-
подавателями кафедры учебных пособий, 
изданных не только в Издательском центре 

ЮУрГУ (в том числе на английском языке, 
специально для иностранных студентов), но 
и в Москве (они имеют гриф Министерства 
образования РФ).

Как пояснила завкафедрой графики Люд-
мила Хмарова, необходимость создания 
нового компьютерного зала обусловлена 
значительным числом студентов, обучаю-
щихся на технических факультетах. Пре-
подаватели кафедры графики ведут на них 
соответствующие дисциплины (такие как 
«Инженерная графика», «Начертательная 
геометрия»). В современном мире чертежи 
самых разных объектов, деталей давно уже 
создаются при помощи компьютеров. Без со-

временных информационных технологий не 
может осуществляться подготовка высоко-
классных специалистов. До недавнего време-
ни не было возможности обеспечить каждого 
студента компьютеризированным рабочим 
местом для обучения соответствующим 
графическим дисциплинам. С появлением 
новых технически оснащенных аудиторий 
число таких рабочих мест увеличилось.

Теперь большее число студентов сможет 
использовать новые информационные тех-
нологии, которые являются неотъемлемой 
частью современного образовательного 
процесса.

Иван ЗАГРЕБИН

Чертить на компьютере!

Фото Марии ЯКОВЛЕВОЙ

МиСС СТудЕНЧЕСТво – 2012
С 1 по 29 октября в Челя-

бинске пройдет областной 
конкурс «Мисс Студенчество –  
2012», организованный Глав-
ным управлением молодёжной 
политики Челябинской об-
ласти. Грандиозное событие 
соберет самых ярких пред-
ставительниц вузов Челябин-
ской области в возрасте от  
18 до 23 лет. Тысячи студентов 
поддерживают конкурсанток. 
В финале, который состоится 
29 октября в Театре оперы и 
балета, наш вуз будет пред-
ставлять Анастасия Горюш-
кина, студентка факультета 
«Экономика и управление», 
Мисс ЮУрГУ – 2012.

Поддержим нашу фина-
листку!

Официальный сайт интернет-голосования:
http://gump74.ru/beauty/
Следи за информацией в группе «ВКонтакте»:
http://vk.com/club43613750.
Приходи! Это будет по-настоящему звездное шоу!
Завтра, 13 октября, конкурсантки «Мисс Студенчество» станут 

участницами шоу российского стронгмена Эльбруса Нигматуллина. 
Мероприятие под названием «Стронгмен-шоу – день побития рекор-
дов» начнется на площади Революции в 14 часов. 

вЕрНый выбор!
11 октября во Дворце спорта «Юность» открылась выставка «Об-

разование через всю жизнь. Абитуриент-2013». Ее организаторы – 
правительство и министерство образования и науки Челябинской 
области, Управление по делам образования города Челябинска и 
ООО «Первое Выставочное Объединение».

На выставке представлен и Национальный исследовательский 
университет ЮУрГУ. Стенды лучшего вуза в регионе – в самом 
сердце экспозиции.

11 октября в рамках выставки состоялась презентация нашего 
университета. Выступавшие рассказали о ЮУрГУ, его факультетах 
и специальностях, возможностях для абитуриента, колоссальном 
научно-техническом потенциале. Кроме того, гости смогли послу-
шать рэп о том, почему поступать и учиться нужно именно в ЮУрГУ, 
и полюбоваться зажигательным восточным танцем. Публика приняла 
выступления с восторгом!

Выставка работает и сегодня. Приходите!

ЮурГу и иНдия:  
поТЕНциаЛ СоТрудНиЧЕСТва

У ЮУрГУ налажены партнерские отношения с рядом крупных 
иностранных вузов и организаций, в том числе чешских, германских, 
китайских, американских.

Пятого октября университет посетила индийская делегация.
На встрече с руководством вуза обсуждались вопросы сотруд-

ничества в различных сферах – в частности совместных научно-
исследовательских и опытно-конструкторских разработок, обучения 
в нашем университете индийских студентов и аспирантов, проведе-
ния практик и стажировок студентов и преподавателей, подготовки 
кадров. Для гостей из Индии проведена экскурсия по университету. 
Кроме того, делегация побывала на крупных предприятиях города 
и области.

Иван ЗАГРЕБИН
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Связанные  
«верёвкой»

Первокурсники автотракторного 
факультета прошли «Верёвочный 
курс».

На мой взгляд, это подходящее 
мероприятие для тех, кто хочет 
с пользой провести время и по-
знакомиться с новыми друзьями.  
А первокурсникам это просто не-
обходимо! Ведь, вступив в новый 
этап жизни, они должны заново об-
рести уверенность в своих силах, 
а «Верёвка» не только поможет в 
этом, но ещё и даст незабываемый 
опыт командной работы.

Впечатлениями делится Дми-
трий Максимов: 

– Помню, как наша команда 
билась почти над невыполнимой, 
как тогда казалось, задачей. Был 
момент, когда опускались руки, 
и я думал, что не смогу достичь 
цели, но ребята не унывали и под-
бадривали меня, уверяя, что всё 
получится. И ведь на самом деле 
получилось! Нашей радости тогда 
не было предела. Столько положи-
тельных эмоций, впечатлений и за-
бавных воспоминаний!

Так незаметно пролетел целый 
день. Уставшие, но довольные про-

деланной работой, зарядившиеся 
позитивной энергией ребята от-
правились по домам.

И это было только начало: «Ве-
рёвочный курс», направленный 
на выявление лидерских качеств, 
сплочение коллектива и умение 
работать в команде, станет для 
многих из них успешным стартом 
новой, полной неизведанного сту-
денческой жизни.

«Что? Где? коГда?»
На АТ факультете состоялся от-

борочный внутрифакультетский 
этап игры «Что? Где? Когда?».  
В игре участвовали первокурсни-
ки. В команду отбирались только 
самые эрудированные и сообрази-
тельные.

Вопрос – ответ, вопрос – ответ… 
В аудитории стоит напряженная 
тишина, только изредка слышно 
яростное перешептывание участ-
ников. Минута на размышление –  
кажется, так мало! А иногда от-
вет приходит на ум в последние 
секунды.

Борьба была напряженной, ни-
кто не хотел уступать. Участники 
не расслаблялись ни на минуту: 
ведь от их знаний и интуиции  
зависела победа.

В отборочном этапе принимало 
участие пять команд. В финал вы-
шла сильнейшая – группы АТ-141.

От всей души поздравляем ребят 
и надеемся, что они так же успеш-
но проявят себя в финале игры 
«Что? Где? Когда?».

Татьяна АЛЕКСАНДРОВА, 
АТ-261

Мы – одна команда!

ЮУрГУ и ШоС
При поддержке Российской академии наук и Российского гуманитар-

ного научного фонда прошла III Международная научно-практическая 
конференция «Проблемы и перспективы социокультурного и экономиче-
ского взаимодействия стран – членов и участников ШОС». Первый день 
конференции проходил в Институте экономики УрО РАН в Екатеринбурге. 
В работе форума приняли участие ученые, аспиранты и студенты Инсти-
тута экономики УрО РАН, ЮУрГУ, Института экономики АН Республики 
Узбекистан, ЧелГУ и других крупных научных центров России, Китая, 
Казахстана, Монголии и иных стран – членов и наблюдателей ШОС.

На открытии конференции в ЮУрГУ выступил проректор ЮУрГУ по 
международной деятельности Виктор Михайлович Каточков. Он вкрат-
це рассказал об истории становления и перспективах развития Шанхай-
ской организации сотрудничества, о том, что в эту организацию стре-
мятся войти многие государства, а также об университете ШОС, куда  
НИУ ЮУрГУ входит наряду с многими ведущими вузами России. 

Виктор Михайлович рассказал о том, что ЮУрГУ в рамках университета 
ШОС ведет подготовку зарубежных студентов и аспирантов по направле-
нию «Экология», а также о сложностях, связанных с обучением иностран-
цев, и о том, как эти трудности преодолеваются. Решение проблем видится 
в обучении на английском языке, а по отдельным дисциплинам возможно 
проведение дополнительных занятий. Кроме того, В.М. Каточков рассказал 
о том, как осуществляется набор иностранных студентов и аспирантов. 
Так, весьма полезны в плане завязывания деловых контактов бывают раз-
личные выставки. ЮУрГУ тесно сотрудничает с рядом зарубежных вузов, 
в том числе с китайскими. Конечно, лучшей рекламой вуза являются его 
выпускники. Российское высшее образование не зря высоко ценится за 
рубежом. Огромное число иностранцев обучалось и обучается в нашей 
стране, многие из них заняли весьма высокое положение.

Далее состоялись два круглых стола: «Приоритеты социально-
экономического сотрудничества стран ШОС» (руководители – профес-
сора В.С. Антонюк и Е.Д. Фролова) и «Формирование единого научно-
образовательного пространства ШОС» (руководители – профессора  
В.М. Каточков и А.Ю. Даванков).

Круг поднятых на конференции тем весьма широк. Так, доклад про-
фессора факультета экономики и управления ЮУрГУ Е.Д. Вайсман был 
посвящен управлению интеллектуальным капиталом в условиях модер-
низации экономики. Отмечено, что интеллектуальный капитал нужно ис-
пользовать как можно рациональнее, тем более что Россия стоит на одном 
из первых мест в мире по числу граждан с высшим образованием. Среди 
обсуждавшихся тем – проблемы и перспективы торгово-экономических 
отношений стран ШОС, международный информационный обмен в ву-
зовском учебном процессе и другие.

Иван ЗАГРЕБИН

3–5 октября в Южно-Уральском государственном 
университете при поддержке Министерства образова-
ния и науки Челябинской области прошла V Между-
народная научно-практическая конференция «Безопас-
ность жизнедеятельности в третьем тысячелетии». 

В конференции приняли участие (в очной и заочной 
форме) ученые, аспиранты, студенты вузов, специа-
листы научных и иных организаций, промышленных 
предприятий России и зарубежных стран: Чехии, Ка-
захстана, Таджикистана, Украины, Латвии.

В первый день работы все желающие могли увидеть 
созданные совместно кафедрой безопасности жизнедея-
тельности механико-технологического факультета и от-
делом технических средств обучения НПП «Учтехпро-
фи» лабораторные стенды «Защита от производствен-
ного шума», «Защита от производственной вибрации», 
«Защита от ультрафиолетового излучения», «Защита от 
лазерного излучения», «Электробезопасность в жилых 
и офисных помещениях», «Эффективность и качество 
источников света», которые вызвали живейший интерес 
участников. Как пояснила руководитель отдела техни-
ческих средств обучения Марина Васильевна Гришке-
вич, стенды пользуются спросом у высших и средних 
учебных заведений по всей стране.

Перед началом докладов с приветственным словом 
к собравшимся обратился организатор и вдохновитель 
конференции – доктор технических наук, профессор, 
заведующий кафедрой безопасности жизнедеятель-
ности Александр Иванович Сидоров.

На пленарном заседании блестящий доклад на тему 
«Актуальные проблемы промышленной безопас-
ности Казахстана» сделал доктор технических наук 
профессор Бауржан Жексембекович Хамимолда (Ка-
рагандинский научно-исследовательский институт 
промышленной безопасности, филиал АО «Нацио-
нальный научно-технический центр промышленной 
безопасности»). Профессор (на фото) коснулся также 
вопросов взаимодействия России и Казахстана в раз-
личных сферах, касающихся, в частности, экологиче-
ской и техносферной безопасности на приграничных 
(сопредельных) территориях.

На форуме рассмотрены вопросы, связанные с за-
конодательством, регулирующим сферу безопасности 
жизнедеятельности в разных государствах, а также с 
образованием, производственной безопасностью, и 
многие другие. По мнению ученых, весьма интересно 
и полезно было сравнить различные подходы к про-
блеме безопасности жизнедеятельности в разных стра-
нах, например – проанализировать причины аварий 
и травматизма в угледобывающей промышленности 
в России и за рубежом. Особое внимание во время 
обсуждения докладов уделено вопросам соблюдения 
техники безопасности на производстве, а также про-
блемам экологии.

С докладами выступили не только зрелые исследо-
ватели, специалисты, но и студенты. Так, весьма инте-
ресен доклад «Ассимиляционный потенциал лесов Че-
лябинской области в контексте Киотского протокола» 
магистранта химического факультета ЮУрГУ Натальи 
Пудиновой (кафедра экологии и природопользования, 
научный руководитель В.Р. Гофман). 

По итогам форума в Издательском центре ЮУрГУ 
вышел солидный двухтомный сборник материалов под 
редакцией А.И. Сидорова.

Иван ЗАГРЕБИН

Мир без опасности

Преданные 
электричеству
К 60-летию создания кафедры «Теоретические основы 
электротехники»

В начале 50-х годов необходимость в электротехнической под-
готовке становилась всё более очевидной. И 18 октября 1952 года в 
ЧПИ выпущен приказ об организации лаборатории теоретических 
основ электротехники. За создание первых лабораторных установок 
взялся Геннадий Моисеевич Торбенков – человек очень серьёзный и, 
как оказалось, навсегда «преданный электричеству». Начав с долж-
ности заведующего лабораторией, он затем защитил кандидатскую 
диссертацию, позже докторскую, став впоследствии на много лет 
заведующим кафедрой ТОЭ. Первым преподавателем ТОЭ в 1952 го- 
ду стала выпускница ЧИМЭСХ Лидия Ивановна Степанова. Позже 
на кафедру пришли замечательный лектор Иван Семёнович Пинчук, 
очаровательная и очень любимая студентами Алла Васильевна Мо-
розова – фронтовичка и очень эрудированный человек.

Окончательное становление строго стандартного и безупречно 
организованного преподавания теоретических основ электротехни-
ки произошло под руководством выдающегося педагога и учёного 
профессора Александра Васильевича Баева. В 2014 году кафедра 
рассчитывает отметить новыми успехами столетие со дня его рож-
дения. Как заведующий кафедрой ТОЭ А.В. Баев впервые в ЧПИ 
организовал поточные классы автоматизированного текущего кон-
троля работы студентов – аудитории КАКТУС, с передовыми для 
своего времени обучающими машинами. Традиции строгой стан-
дартности качества и объёма электротехнического образования по-
степенно сделали кафедру ТОЭ ЧПИ одной из ведущих в стране.  
К примеру, нынешний президент Электротехнической академии РФ, 
член-корреспондент РАН профессор Павел Анфимович Бутырин – 
наш выпускник, достаточно долго работал на кафедре ТОЭ ЮУрГУ, 
сохранив и по сию пору плотную с ней связь. На кафедре ТОЭ было 
защищено немало кандидатских диссертаций и солидное количество 
докторских. Из коллектива ТОЭ вышел и декан, много лет руково-
дивший энергетическим факультетом, – доктор технических наук 
профессор Юрий Иванович Хохлов. Именно ему кафедра обязана 
стабильностью работы лабораторий, необходимым обеспечением 
учебного процесса. Кафедра ТОЭ неизменно участвует во всех педа-
гогических инициативах Электротехнической академии, грантовых 
и научных работах по всей стране.

С нынешнего учебного года кафедрой ТОЭ руководит доктор тех-
нических наук профессор Андрей Александрович Радионов – декан 
энергетического факультета. Встречая шестидесятилетие кафедры, 
коллектив уверен, что готов к работе по новым стандартам, сохраняя 
традиции строгости и скрупулёзной инженерной расчётливости – 
ведь электроэнергетика была и всегда останется ключевой отраслью 
для России. Поздравляя коллектив кафедры, ректор ЮУрГУ профес-
сор Александр Леонидович Шестаков отметил стабильность высоко-
го уровня электротехнического образования, получаемого в ЮУрГУ, 
и пожелал вдохновения энергичному дружному коллективу.

Михаил ГРАММ

Фото Александра МЕШКОВА
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Знаменательные даты ЮУрГУ

18 октября
110-летие со дня рождения Алексея яковлевича Сычёва 

(1902–1975)
Доктор экономических наук, профессор, участник Гражданской и 

Великой Отечественной войн. Один из организаторов Челябинского 
политехнического института; в 1951–1963 – ректор вуза. Многие годы 
возглавлял кафедру экономики промышленности. Принимал участие 
в создании Уральской научной школы инженерно-экономического 
образования. Научная деятельность посвящена исследованию повы-
шения эффективности промышленного производства. Основная тема 
исследований: экономическая оценка и реализация внутрипроизвод-
ственных резервов как неиспользованных возможностей повышения 
эффективности производства. Автор более ста научных публикаций, 
в т. ч. монографии (в соавторстве с С.А. Думлером). Награждён ор-
денами Ленина, Красного Знамени, Отечественной войны I и II сте-
пени, «Знак Почёта», медалью «За оборону Сталинграда».

21 октября
80-летие кима Николаевича Суханова

Доктор философских наук, профессор, в 1971–1980 – заведующий 
кафедрой философии. Один из основателей кафедры философии, 
оставил заметный и памятный след в ее истории. Награждён ме-
далью «За трудовую доблесть». Почетный работник высшего про-
фессионального образования РФ.

23 октября
55-летие приборостроительного факультета

Образован в 1957 на базе энергетического факультета ЧПИ. На 
приборостроительном факультете подготовлено более 15000 инжене-
ров. Сегодня по очной форме обучения в рамках двухуровневой си-
стемы высшего образования обучается 1380 студентов. На факульте-
те работают более 120 преподавателей, 90 из которых имеют ученую 
степень и звание, 15 из них – доктора наук. В 2007 ЮУрГУ выиграл 
грант и приступил к выполнению приоритетного национального про-
екта «Образование» по программе «Энерго- и ресурсосберегающие 
технологии». Приборостроительный факультет сыграл решающую 
роль в формировании и выполнении данной программы.

В 2010 ЮУрГУ получил статус Национального исследовательско-
го университета по комплексной проблеме энергосбережения. Непо-
средственно на факультете реализуется перспективное направление 
развития «Энергосбережение в ЖКХ». В настоящее время факультет 
ведет подготовку выпускников по 24 образовательным программам, 
которые охватывают весь спектр современных компьютерных тех-
нологий, процессов управления и радиоэлектроники. Выпускники 
факультета высоко ценятся предприятиями и организациями Юж-
ного Урала.

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Человек-легенда
Стремительно несется время, уско-

ряя свой бег непропорционально воз-
расту…

Льву Романовичу Сильченко 24 октя-
бря 2012 года исполнилось бы 95 лет.

В далекие послевоенные годы в 
ЧПИ пришел работать молодой (ему 
было всего 29 лет), энергичный Лев 
Романович Сильченко, прошедший 
суровую школу жизни на ЧТЗ.

Большой опыт работы в конструк-
торском бюро ЧТЗ по разработке но-
вого дизель-электрического трактора 
ДЭТ-250 позволил Льву Романовичу 
стать блестящим лектором и настоя-

щим руководителем. Вскоре Льва Романовича избрали заведующим 
кафедрой «Общая электротехника» и деканом приборостроительного 
факультета.

Выпускница 1960 года С. Вдовицева посвятила Льву Романовичу 
свои стихотворные строки:

«Он первым дал старт факультету,
И планы первые верстал,
Он сильным был, и силу эту 
Своим питомцам передал…»
В течение 25 лет Лев Романович достойно, с полной отдачей сил 

руководил факультетом и кафедрой, стараясь быть полезным и пре-
подавателям, и студентам. Для многих он стал примером мужества, 
стойкости, благородства и житейской мудрости.

Это был справедливый, требовательный и в то же самое время 
доброжелательный и сердечный человек.

Мы, молодые и красивые, Н. Блинова, Г. Машихина, М. Мурзина, 
И. Супереко, Л. Розенфельд, Р. Чапцова, пришли на кафедру почти 
одновременно – и подарком судьбы стало для нас работать под ру-
ководством такого Человека.

И вот, размышляя об этом, поняли, что именно Лев Романович 
напитал нас своей добротой, своей самоотдачей в работе, своей иро-
нией. Да он просто нас любил!

В феврале 1992 года Льва Романовича не стало. Он не дожил до 
75 лет, но созданные им кафедра «Общая электротехника» (ныне 
кафедра «Электротехника и возобновляемые источники энергии») и 
приборостроительный факультет живут творческой жизнью, успеш-
но развиваются.

Мы помним Вас, Лев Романович, и гордимся, что нам выпало 
работать с Вами и учиться у Вас!

Ида коГоЛЬ,
Галина МАШИХИНА,

раиса ЧАПЦоВА,
бывшие коллеги, а ныне ветераны университета

На открытие пришли студенты 
колледжа и факультета подготовки 
сотрудников правоохранительных 
органов, гости университета. Вы-
ступили президент ЮУрГУ Гер-
ман Платонович Вяткин, декан 
факультета подготовки сотрудни-
ков правоохранительных органов 
Владимир Николаевич Майсак, 
руководитель проекта «История 
Отечества в фотографиях» под-
полковник запаса ФСБ Фёдор 
Иванович Юрин, полковник в от-
ставке Юрий Федорович Мешков 
и, конечно, ветераны Великой 
Отечественной войны – Юрий Фе-
дорович Адрианов, Григорий Ива-
нович Ваганов, Борис Владимиро-
вич Кудрявцев (художественный 
руководитель фотовыставки). На 
выставке есть и их фотопортреты 
военных лет и сделанные во время 
войны снимки.

Выступавшие единодушно от-
метили важность подобных вы-
ставок для сохранения памяти о 
Великой Отечественной войне, о 
подвигах наших предков, о всех, 
кто спас страну и мир от «корич-
невой чумы».

Федор Иванович Юрин провел 
экскурсию по выставке. Посети-
тели увидели десятки докумен-
тальных фотографий. Компози-
ционно выставка построена так, 
что зрители, проходя вдоль ряда 
фотографий, прослеживают ход 
Великой Отечественной от начала 

войны до Победы. Вот фашист-
ские войска входят на территорию 
нашей страны. Митинг в Миассе 
22 июня 1941 года. Битва за Мо-
скву. Парад в осажденной столице 
7 ноября 1941-го, Сталинградская 
битва, оборона Ленинграда… На 
многих снимках – военные вра-
чи, санитарки и труженики тыла. 
Фотографы запечатлели сборку 
автомобилей ЗИС в Миассе, са-
моходных артиллерийских ору-
дий на Кировском заводе (ЧТЗ). 
На другом снимке – восстанов-
ление границ Советского Союза 

в марте 1944-го. А вот и долго-
жданная Победа! И Парад Побе-
ды на Красной площади 24 июня 
1945 года…

Представленная в Технологиче-
ском колледже ЮУрГУ экспозиция 
редких фотографий работает в Че-
лябинской области с 6 мая 2010 го- 
да как передвижная фотовыстав-
ка. Она организована Челябин-
ской региональной общественной 
организацией участников боевых 
действий «Родина» при поддержке 
Челябинского областного отделе-
ния всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое 
братство».

Иван ЗАГрЕбИН

На встрече также присутство-
вали митрополит Челябинский 
и Златоустовский Феофан и на-
стоятель Свято-Троицкого храма 
протоиерей Игорь Шестаков. Наш 
университет представляли ректор 
Александр Леонидович Шестаков 
и президент вуза Герман Платоно-
вич Вяткин.

На встрече митрополит и ректо-
ры обсудили вопросы взаимодей-
ствия светского и православного 
образования. Митрополит Иларион 
рассказал об особенностях теоло-
гического образования по сравне-
нию со светским, коснулся вопроса 
отношения к религии в советское 
время. Он также отметил важность 
знаний о религии для формирова-
ния нравственной, духовной куль-
туры человека, особенно в наши 
дни, когда материальные ценно-
сти для многих важнее духовных, 
подчеркнув значительную роль ре-
лигии в деле нравственного воспи-
тания, отметил важность диалога 

церкви и общества, церкви и нау-
ки. По его словам, между наукой и 
религией нет непреодолимой пре-
грады.

В конце встречи митропо-
лит Иларион подарил ректорам 
компакт-диски с записью музыки 
собственного сочинения. В свою 
очередь Герман Платонович Вят-
кин вручил митрополиту Илариону 
книги руководителя объединения 
«Студенческий Парнас», члена 
Союза писателей России Лилии 
Владимировны Кулешовой (так-
же присутствовавшей на встре-
че) «Цветы, посаженные небом»  
(о преподобном Серафиме Саров-
ском) и «Свете тихий» (из цикла 
«Святая Русь»).

Затем в Зале заседаний Ученого 
совета состоялась встреча со студен-
тами и преподавателями ЮУрГУ. 
Зал был полон. Встреча прошла 
в теплой обстановке. После вы-
ступления митрополита Илариона 
ректор А.Л. Шестаков предложил 

задавать вопросы. Судя по разно-
образию затронутых проблем, вы-
ступление митрополита вызвало 
большой интерес как у студентов, 
так и у преподавателей. Это и без-
духовность многих материально 
обеспеченных людей, и проблема 
религиозных сект. По мнению ми-
трополита Илариона, люди прихо-
дят в секту из-за того, что Русская 
православная церковь сейчас не 
может охватить духовным влия-
нием большое число стремящих-
ся к религии: не хватает храмов, 
священников. Так, в Челябинске 
примерно полтора десятка право-
славных храмов, что недостаточно 
для столь крупного города.

Отвечая на вопросы о вере, ми-
трополит выразил мысль, что ре-
лигия дает человеку своего рода 
нравственный, духовный внутрен-
ний стержень, который позволяет 
преодолевать неизбежные жизнен-
ные трудности, укрепляет человека 
на жизненном пути.

Прощаясь, церковные иерархи 
выразили благодарность ректору и 
президенту ЮУрГУ за предостав-
ленную возможность общения с 
молодежью и деятелями науки.

Иван ЗАГрЕбИН

Наука и религия
В конце сентября в ЮУрГУ состоялась встреча ректора 
общецерковной аспирантуры и докторантуры имени 
святых кирилла и Мефодия иерарха русской православной 
церкви митрополита Илариона (Алфеева) с ректорами вузов 
Челябинска и области.
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История Великой Победы
10 октября в технологическом колледже ЮУрГУ открылась 
фотовыставка «История Великой Победы».

Фото романа ВАЛИХАНоВА
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Человек, о котором 
хочется помнить

4

Мария Петровна родилась и выросла в 
Центральной России, в маленьком городке 
Спасск-Рязанский на Оке, но вся ее жизнь 
прошла на Урале. Вместе с группой сокурс-
ников, которых часто называют «московский 
архитектурный десант», они с мужем, архи-
тектором Борисом Петровым, приехали в 
Челябинск в далеком 1947 году, после окон-
чания знаменитого Московского архитек-
турного. Уроки, полученные в alma mater от 
выдающихся советских архитекторов и педа-
гогов, она помнила и чтила всю жизнь.

Истоки будущей профессии пришли из се-
мьи, глубокие культурные традиции которой 
были заложены прадедом, великим русским 
трагиком Павлом Степановичем Мочаловым. 
В семье знали и любили театр, литературу, 
музыку, архитектуру. Отец Марии, хотя и не 
получил завершенного профессионального 
образования, работал «главным строителем» 
в районном земельном отделе. Он тянулся 
к проектированию и сам выполнял чертежи 
для многих объектов. Продолжая дело отца, 
репрессированного в 1937-м, она и выбрала 
архитектуру.

Развивающийся послевоенный Челябинск 
остро нуждался в дипломированных специ-
алистах, поэтому работы молодым хватало. 
Москвичи трудились над проектированием 
гражданских объектов в конторе «Горпроект» 
(сейчас это институт «Челябинскграждан-
проект»). Около десяти лет Мария Петровна 
была главным архитектором проектов.

В числе первых заданий – эскизы роспи-
си Концертного зала филармонии, участие 
в рабочем проектировании жилого дома по 
проспекту Ленина, 47, и даже проектирование 
новых, удобных и привлекательных конных 
«возочков», на которых раньше доставляли 
хлеб в магазины. В 1950-е по проектам Мо-
чаловой, персональным и в соавторстве, по-
строены квартал и жилые дома по Шоссе Ме-
таллургов, жилой дом по ул. Тимирязева, 29, в 
отделке которого впервые в Челябинске при-
менили особую технику – «сграффито», и зда-
ние Железнодорожного института на ул. Цвил-
линга. Трудилась молодой архитектор и над 
интерьерами кинотеатра «Родина», в 1952 го- 
ду удостоенного премии Госстроя РСФСР, 

и ДК ТЭЦ. С любовью выполнила проекты 
скверов у почтамта, кинотеатра «Родина», 
гостиницы «Южный Урал». Точно и мастер-
ски решая градостроительные задачи, Мария 
Петровна во всех работах скрупулезно следо-
вала традициям классической архитектуры.

В творческом союзе с мужем, Б.В. Петро-
вым, создан проект Публичной библиотеки, 
над которым работали около семи лет. Хотя 
замысел не был реализован в полном объеме 
(исчезли так называемые «архитектурные из-
лишества»), строгое, классических пропор-
ций здание получилось гармоничным и по 
массе, и в деталях. Оно признано памятни-
ком архитектуры. Жаль, что не получилось 
разбить рядом уютный сквер с гранитным 
ограждением и скамьями, как у «Орленка», 
где можно было бы любоваться фонтанами 
или статуями на фронтоне библиотеки, как 
задумывали авторы.

Уже в 1949 году М.П. Мочалова была при-
нята в Союз архитекторов СССР. В списке ее 
работ – около восьмидесяти проектов жилых 
домов, общественных зданий и комплексов, 
планировочных работ и интерьеров. Почти 
половина по разным причинам осталась 
нереализованной, а часть претерпела суще-
ственные изменения при строительстве. Уси-
лиями архитекторов и строителей Челябинск 
постепенно обретал качественно новое лицо. 
Ансамбли центральных улиц и площадей об-
разовали новую, непровинциальную среду, 
и это сразу отмечали гости южноуральской 
столицы.

Но одной проектной работы Марии Пе-
тровне казалось мало: ведь человек увле-
ченный всегда стремится поделиться зна-
ниями и умениями. Так с 1952 года она 
открыла новую страничку в жизни: препо-
давание жи вописи, рисунка, начертательной 
геометрии на вновь созданном инженерно-
строительном факультете ЧПИ, где стояла у 
истоков кафедры графики.

Через три года Мочалова перешла в 
штат института и увлеченно занялась ор-
ганизацией преподавания изобразительно-
графических дисциплин: продумывала 
учебные программы, задания по пленэрной 
практике и черчению, обеспечивала учебный 
процесс графическими пособиями, последо-
вательно закладывая основы собственной 
школы в преподавании предметов графиче-
ского цикла. А как же иначе: ведь себя она 
частенько называла «упертой»!

Много лет Мочалова руководила научно-
методической работой факультета, создала 

12 методических пособий, наиболее значи-
тельные из которых («Черчение и рисование» 
и «Архитектурная отмывка») до сих пор ис-
пользуются в учебной практике. В 1976 году 
Марии Петровне присвоено ученое звание 
доцента, а в мае 1999 года – профессора 
кафедры графики (ныне кафедра дизайна и 
изобразительного искусства). Педагогиче-
скую деятельность она не оставляла вплоть 
до сентября 2007 года.

Мочалова не просто читала лекции по ба-
зовым изобразительно-графическим пред-
метам. Она стремилась передать студентам 
тягу к прекрасному, научить любви к искус-
ству, приобщить к регулярному знакомству с 
художественными новинками. Казалось бы, 
зачем это будущим строителям? Однажды 
я даже спросила об этом Марию Петровну. 
Она ответила: «Я считала, что на стройке тя-
жело работать со стопроцентными строите-
лями. Так трудно им найти взаимопонимание 
с архитекторами! Поэтому хотела, чтобы все 
были как выпускники Петербургского инсти-
тута гражданских инженеров, которых учили 
те же, кто преподавал в Академии художеств: 
Щусев, Наковский. Вот и мои студенты тоже 
рисовали и архитектурную отмывку делали. 
Всё это было для них обязательным».

Мария Петровна была глубоко убеждена, 
что воспитывать специалистов с настоящим 
«высшим образованием» должны даже стены 
родного института, сама атмосфера. Поэтому 
ещё одной её инициативой, поддержанной 
руководством вуза, стало открытие в глав-
ном корпусе ЧПИ небольшого Зала искусств 
для проведения регулярных художественных 
выставок. Так в провинциальном техниче-
ском вузе появилась маленькая «часовня 
искусств». Неплохо бы сегодня присвоить 
этому залу имя его создательницы.

Как преданный и увлеченный педагог, 
Мария Петровна сумела кроме профессио-
нальных знаний передать студентам и свою 
любовь к деревянной архитектуре старого 
Челябинска. Приехав на Урал, она была вос-
хищена красотой, добротностью и гармонич-
ностью домов и усадеб. «Застройка в городе 
была очень разная: много таких, я бы сказала, 
сельских фрагментов… Основное жилье – де-
ревянное: одноэтажные дома или «полудом-
ки», где низ каменный, а верх деревянный. 
Они, эти старинные дома, особенно произве-
ли впечатление… Бросилось в глаза сразу, что 
люди здесь жили давно и собирались жить 
долго. И своих традиций не меняли. Идешь 
вечером, а в окне видно, как чай пьют: са-
мовар на столе и – из блюдечек. Такое все 
родное, как у нас на Рязанщине. Вот так мы 
и прикипели. Красоты старой архитектуры, 
обычаи старые – вызывали они уважение и 
симпатию», – вспоминала Мария Петровна.

Эту симпатию и уважение к уходящему 
она последовательно прививала студентам. 
Не раз учебная практика проходила на ули-
цах города, где будущие строители выпол-
няли описания старых построек, помогали 
фиксировать изящные декоративные элемен-
ты деревянных домов – наличники, карни-
зы, резные двери. Во время летней практи-
ки студенты выезжали в экспедиции во все 
районы Челябинской области, где выполняли 
подробные осмотры и обмеры зданий.

Многодневные поездки с обязательным 
участием Мочаловой нашли отражение на 
листочках ее дневниковых записей. Она де-
лала наброски, собственноручно снимала на 
фотопленку ценные объекты, собирала мате-
риалы по истории, не уставая восхищаться 
разнообразием планировочных, композици-
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14 октября исполняется 90 лет  
со дня рождения Марии Петровны 
Мочаловой, чьё имя хорошо известно 
нескольким поколениям студентов 
и преподавателей ЮУрГУ.  
Талантливый архитектор, автор 
неповторимых зданий. Талантливый 
педагог, более полувека отдавший делу 
обучения строителей и архитекторов. 
Талантливый художник, мастер тонких  
и светлых акварелей. Увлечённый  
краевед, исследователь архитектурного 
прошлого Южного Урала, автор 
замечательных книг «Деревянное 
зодчество старого Челябинска»  
и «На полуденную сторону», ставших 
библиографической редкостью...

онных приемов старых поселений так же, 
как архитектурными мотивами и декором 
домов и мастерством уральских строителей. 
Как увлеченный исследователь-историк, она 
подмечала и описывала не только объекты 
архитектуры, но и предметы быта: мебель, 
утварь, дверные замки и ручки, даже кова-
ные гвозди. На записях (рядом с чертежами 
и обмерами) – рисунки, графические и лите-
ратурные наброски, фиксирующие не просто 
детали материальной культуры, но и меткие 
бытовые зарисовки и наблюдения, дающие 
представление о живой жизни уральской 
глубинки.

На факультете благодаря Мочаловой сложи-
лась цельная система учебно-воспитательной 
работы, развивающая активный интерес сту-
дентов к архитектурному наследию края. 
Создано студенческое научное общество 
по изучению народного зодчества на Юж-
ном Урале. На базе собранных богатейших 
материалов выполнялись курсовые рабо-
ты, готовились выступления на студенче-
ских конференциях, под ее руководством 
разработаны дипломные проекты по теме 
«Архитектурно-этнографический музей на 
открытом воздухе».

Сама Мария Петровна выступала со ста-
тьями и докладами на тему истории южноу-
ральской архитектуры, охраны памятников 
и культурного наследия. Она много лет 
убеждала общественность, что нельзя ли-
шать край его прошлого. И если что-то уда-
лось спасти, то не без помощи и активного 
участия Мочаловой. Выпустив две моно-
графии по истории народной архитектуры, 
которая постепенно и навсегда уходила из 
нашей жизни, она продолжала системати-
зацию материала и работала над каталогом 
«Памятники архитектуры Челябинской об-
ласти», который, к сожалению, остался не-
завершенным.

Мария Петровна Мочалова широко из-
вестна как художник. Даже планшеты с 
проектами, выполненные ею, можно экс-
понировать как художественные полотна.  
В книге «На полуденную сторону» рисунки 
и наброски, выполненные в экспедициях по 
области, создают настрой, органично под-
держивают многочисленные фотографии с 
видами южноуральских городов и сел.

Но главной её любовью всегда была аква-
рель. Как она сама говорила, это «способ за-
крепления впечатлений от встреч с прекрас-
ным – природой, архитектурой, человеком». 
Акварели Мочаловой продуманны и цельны, 
точно прорисованы и одновременно тонки, 
прозрачны и женственны. Показывающие все 
возможности техники, передающие еле уло-
вимые нюансы цвета и трепетное отношение 
автора к природной красоте, они с успехом 
демонстрировались на многочисленных вы-
ставках в Челябинске, Берлине, Москве, Ря-
зани и в родном Спасске-Рязанском.

Творческая и педагогическая деятельность 
Марии Петровны высоко оценена. Она была 
профессором ЮУрГУ, советником Россий-
ской академии архитектуры и строительных 
наук и почетным гражданином Челябинска, 
награждена знаками «Отличник высшей 
школы» и «Заслуженный архитектор РФ». 
Однако, по мнению некоторых коллег по 
творческому цеху, талант Мочаловой, архи-
тектурный и общественный, не раскрылся в 
полной мере. Два года назад Мария Петров-
на Мочалова ушла из жизни. Так уходят в 
историю уникальные личности, оставаясь в 
памяти учеников и коллег.

Татьяна ПОЛЯКОВА

Уральская зарисовка. 1970-е годы Проект здания публичной библиотеки .  
Конец 1950-х годов
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После того как в 2004 году «Ме-
тран» вошел в глобальный холдинг 
Emerson, связи предприятия и вуза 
стали еще теснее. А с обретением в 
2010 году ЮУрГУ статуса Нацио-
нального исследовательского уни-
верситета был дан новый импульс 
развитию отношений между пар-
тнерами, в ходе которых активно 
начался процесс модернизации и 
внедрения инновационных техно-
логий на базе развития фундамен-
тальной науки. В прошлом году 
ректор вуза Александр Леонидович 
Шестаков, губернатор Челябинской 
области Михаил Валериевич Юре-
вич и глава корпорации Emerson 
Дэвид Фарр подписали трехсторон-
нее соглашение об инновационном 
сотрудничестве.

Мы побывали в «Метране», и 
юбиляры рассказали о взаимодей-
ствии с ЮУрГУ, совместных науч-
ных исследованиях и разработках, 
а также наиболее интересных про-
ектах. 

Генеральный директор ЗАО 
«Промышленная группа “Ме-
тран”» Александр Алексеевич 
Глазырин:

– Наше сотрудничество с ЮУрГУ  
началось в 2000 году с подготовки 
специалистов по заказу «Метра-
на». Со временем оно приобрело 
серьезные масштабы, и сегодня я 
оцениваю его как исключительно 
успешное. 

Без преувеличения могу сказать, 
что в начале двухтысячных «Ме-
тран» сыграл роль пионера в увяз-
ке практического бизнеса, коммер-
циализации технических решений 
с университетской наукой, чем на 

тот момент никто в России реально 
не занимался. Вопрос был в том, 
чтобы вуз мог не только поставлять 
на предприятие готовых специали-
стов, но и начинать их готовить с 
младших курсов специально для 
нужд нашего производства. Дру-
гими словами, мы пытались най-
ти возможности взаимодействия 
именно с университетской наукой, 
которая всегда находилась в тени 
отраслевых и министерских НИИ. 

Сотрудничество «Метрана» с 
университетом успешно развива-
лось. За счет средств предприятия 
в университете оборудованы лабо-
ратории интеллектуальных средств 
измерения и Plant Web.

Научно-технические исследова-
ния и разработки ученых, молодых 
специалистов, студентов ЮУрГУ 
включены в круг тематики глобаль-
ной транснациональной корпора-
ции Emerson – наш вуз становится 
научным и техническим участни-
ком глобального процесса.

– С появлением в ЮУрГУ су-
перкомпьютера использование его 
возможностей в научных исследова-
ниях и разработках позволило рас-
ширить программу сотрудничества, 
приступить к реализации новых ин-
тересных проектов, – рассказывает 
Александр Алексеевич. – Если го-
ворить об обучающих программах, 
то сотрудничество с ЮУрГУ в этой 
области направлено на то, чтобы, 
начиная с третьего курса, готовить 
специалистов с учетом особенно-
стей нашего производства, вовлекая 
их в процесс глобальных разрабо-
ток. У нас запущена и активно раз-
вивается программа интернатуры. 
Такая «смычка» перспективного 
бизнеса, действующего производ-
ства и университетской науки – в 
наше время явление уникальное и 
представляет собой передовую си-
стему подготовки кадров.

Сегодня в «Метране» более  
60 процентов работников – вы-
пускники ЮУрГУ. Причем это не 
только технические специалисты, 
но и экономисты, юристы, которых 
также отличает высокий уровень 
профессиональной подготовки.

Финансовый директор Про-
мышленной группы «Метран» 

Екатерина Геннадьевна Мицы-
на – ,выпускница факультета эко-
номики и управления ЮУрГУ: 

– Так получилось, что я прошла 
три этапа переименования наше-
го вуза: после школы поступала в 

ЧПИ, училась в ЧГТУ, а заканчива-
ла ЮУрГУ. Кроме экономических 
специальностей нам преподавали 
инженерные, поэтому у меня есть 
технические знания, что очень по-
могает в работе. «Метран» – про-
мышленное предприятие, здесь 
много оборудования, техники, и 
необходимо понимать «техниче-
ский язык». «Метран» – между-
народная компания, где бухучет 
ведется как по российским, так и 
по международным стандартам, 
поэтому очень важно, чтобы моло-
дые специалисты владели основа-
ми международного учета. В годы 
моей учебы его не преподавали. 
Сейчас в ЮУрГУ готовят таких 
специалистов, и они приходят к 
нам, обладая необходимыми навы-
ками, и обязательно – со вторым 
дипломом. Знание английского 
языка – необходимое условие при 
приеме на работу. В плане языко-
вой подготовки ЮУрГУ тоже на 
хорошем счету.

Сегодня Промышленная груп-
па «Метран» – стабильная, дина-
мично развивающаяся компания, 
имеющая дополнительные воз-
можности для обучения персона-
ла. В ее структуру входит Учебный 
центр, работу которого курирует 
директор по персоналу и адми-
нистративным вопросам Сергей 
Анатоль евич Насталовский.

– Учебный центр – многопро-
фильная организация, где работа 
ведется в трёх направлениях. Пер-
вое – курсы повышения квалифи-
кации для сотрудников, имеющих 
рабочие специальности. Второе –  
тренинги и курсы, проведение 
которых инициирует глобальная 
корпорация Emerson, и третье – 
различного рода курсы, которые 
мы проводим по инициативе са-
мих сотрудников предприятия, – 
рассказывает Сергей Анатольевич. 
– Что касается производственной 
практики, то ежегодно у нас ее 
проходит от 80 до 100 студентов 
ЮУрГУ. Может показаться, что 
это немного, но для нас важен 
процент студентов, которые по-
сле практики остаются на пред-
приятии, и процент этот достаточ-
но велик. Если брать статистику 
предыдущих лет, то мы нанимали 
от 10 до 20 процентов тех, кто 
приходил на практику. Сейчас и 
по прогнозам на два-три года впе-
ред увеличения этого процента не 
предвидится, причина – демогра-
фический спад. 

Мы регулярно проводим Дни 
открытых дверей и будем рады ви-
деть в «Метране» студентов уни-
верситета.

В рамках сотрудничества пред-
приятия и вуза предусмотрены 

специальные гранты за разработ-
ки в различных областях. Многие 
успешные студенты делают карье-
ру уже во время обучения. На про-
изводственной практике они прила-
гают максимум усилий, чтобы по-
казать себя с хорошей стороны уже 
на втором – начале третьего курса 
и, получая диплом об окончании 
ЮУрГУ, одновременно становят-
ся полноправными сотрудниками 
нашей компании: с авторитетом, 
опытом и перспективами.

О совместных исследованиях и 
научных разработках рассказывает 
заместитель директора Глобаль-
ного инженерного центра по ис-
следованиям и технологиям Вик-
тор Егорович Лучко:

– Каждый год мы с ЮУрГУ 
реализуем несколько проектов. 
В прошлом году они касались 
двух направлений: «Давление» и 
«Расходометрия», также был про-
ект, связанный с анализом новых 
принципов измерения, датчиков 
и сенсоров, применяемых в изме-
рении давления, температуры и 
расхода, финансировавшийся ком-
панией Emerson, очень интересная 
и перспективная тема. Другое на-
правление – использование вычис-
лительных возможностей ЮУрГУ. 
Суперкомпьютер применяется для 
моделирования расходометрии, 
потока жидкости, газа, исследо-
вания электромагнитных полей в 
электромагнитных датчиках рас-
хода. В прошлом году специали-
сты ЮУрГУ успешно завершили 
работу, связанную с оптимизацией 
функции преобразования датчика 
давления. Их наработки сейчас ис-
пользуем.

Ежегодно «Метран» составля-
ет план взаимодействия, в кото-
рый входит одна из 14 ключевых 

Наука – производство – 
бизнес
Бизнес «Метрана» отметил 20 лет со дня основания. 
Двенадцать из них челябинское предприятие сотрудничает 
с Южно-Уральским государственным университетом 
в сфере подготовки кадров. 

Торжественное открытие лаборатории ЮУрГУ

Вручение грантов Emerson  
студентам ЮУрГУ  

на конференции «Дни Инноваций  
на Южном Урале»

инициатив. Среди них важное 
место занимает университетская 
программа сотрудничества, в 
рамках которой ведутся совмест-
ные научно-исследовательские 
опытные конструкторские разра-
ботки (НИОКР). Наиболее актив-
но компания сотрудничает с при-
боростроительным факультетом 
ЮУрГУ. Руководство предпри-
ятия поддерживает тесный кон-
такт с кафедрой информационно-
измерительной техники, заве-

дующим которой является ректор 
университета Александр Леонидо-
вич Шестаков. С ним у генераль-
ного директора ПГ «Метран» с 
самого начала сложились хорошие 
деловые отношения:

– С ректором легко находить об-
щий язык, потому что у него есть 
понимание математики на высо-
ком инженерном уровне, он сам 
выпускник ПС факультета. Кроме 
того, научные интересы ЮУрГУ 
и интересы наших разработчиков 
совпадают, – говорит Александр 
Алексеевич Глазырин.

Руководитель «Метрана» – тоже 
выпускник ЧПИ, учился на ДПА 
факультете вместе с нынешним 
проректором по науке Сергеем 
Дмитриевичем Ваулиным.

Глазырин с гордостью говорит 
о своих однокашниках, ставших 
партнерами «Метрана», перечис-
ляет имена коллег, закончивших 
Челябинский политехнический и 
ныне занимающих руководящие 
посты на предприятии. 

В юбилейный для «Метрана» 
год хочется пожелать, чтобы это 
сотрудничество продолжалось 
еще долго и было успешным, пло-
дотворным и взаимовыгодным!  
С двадцатилетием, «Метран»!

Оксана ХУДЯКОВА

Генеральный директор  
Александр Глазырин

Обучение по продукции 
Asset Optimization
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27–30 сентября на базе оздоровительно-об-
разовательного центра «Ребячья республи-
ка» в Тюменской области прошел IV Форум 
молодежи Уральского федерального округа 
«АКТИВ–2012». В нем приняли участие бо-
лее трехсот человек, в том числе и студенты 
ЮУрГУ.

Цель форума – развитие интеллектуального и твор-
ческого потенциала молодежи, формирование актив-
ной социально ответственной гражданской позиции. 
Форум прошел в Год российской истории, и поэтому 
на выставке «Вехи. Люди. События. – Взгляд молоде-
жи» каждый регион представил экспозицию, посвя-
щенную его истории и достижениям. Так, делегаты от 
Челябинской области подготовили огромную карту – 
настольную игру, на которой изобразили основные 
достопримечательности нашей малой родины: город 
древних ариев Аркаим, Шелковый путь, который про-
ходил через Челябинскую крепость, озеро Тургояк, 
ЧТПЗ, хоккейную команду «Трактор» и другое.

На форуме работали семь тематических площадок: 
«Молодые политики», «Студенческое самоуправле-
ние», «Межкультурный диалог», «Советы молодых 
ученых и специалистов», «АгроПоколение», «Моло-

дые предприниматели» и «Межрегиональный пресс-
центр».

Вместе с участниками форума работали эксперты в 
каждом направлении. Также в рамках открытия Пере-
крестного года России и Германии форум посетила 
вице-консул по вопросам образования, культуры и 
печати генерального консульства Германии в Екате-
ринбурге Анна Порро. Она объявила открытым Год 
Германии в России.

На площадке «Межрегиональный пресс-центр» 
прошел конкурс на лучшего журналиста в номина-
циях «Печать», «Телевидение», «Радио» и «Блогинг». 
Лучшим блогером признана студентка факультета 
журналистики Наталья Павлова. Теперь Наташа 
вместе с другими победителями отправится в рож-
дественские каникулы в тур по Европе.

Результатом работы форума стал программный 
документ, отражающий предложения участников по 
итогам работы тематических площадок, а также кон-
цепции окружных социально значимых проектов, ко-
торые будут реализовываться в текущем году. Данная 
резолюция впервые в истории «АКТИВА» будет не 
только подписана в полпредстве, но и презентована 
самой молодежью.

Тамара ЕРМОШКИНА

«Всё, что есть на небе, есть на Земле» – имен-
но под таким девизом прошёл фестиваль твор-
чества «Талант ЮУрГУ – 2012».

Фестиваль проходит ежегодно и призван выявить 
одаренных первокурсников, а также помочь творче-
ским объединениям вуза найти и привлечь креатив-
ных и способных ребят.

Первокурсники соревновались в нескольких 
номинациях: вокал, хореография, художественное 
слово, инструментальная музыка и оригинальный 
жанр. Благодаря разнообразию жанров конкурс пре-
вратился в настоящее шоу, радовавшее зрителей 
красками и постоянной сменой «картинки»: сначала 
ты наблюдаешь восточные танцы, а в следующие 
секунды уже видишь танцевальный хип-хоп-баттл, 
далее радуешься пению под гитару и, наконец, со-
переживаешь главному герою в художественном 
слове. Кстати, в финале номеров было представлено 
немало – 48. То ли жюри оказалось очень добрым, 
а может, этот год настолько богат на талантливых 
новоиспеченных студентов.

Порадовали шоу-программы Студгородка и фа-
культета экономики и предпринимательства. Пора- 

зила энергетика первокурсников. Вдохновила под-
держка зала. Это одно из тех мероприятий, которые 
придают сил и заряжают эмоциями на много дней 
вперёд. Спасибо участникам!

Список лауреатов смотрите на сайте http://
susu.ac.ru/ru/news/2012/10/01/pobediteli-festivalya-
samodeyatelnogo-tvorchestva-studentov-1-kursa-
talant-2012.

Неля ШАРИПОВА

Из Тюмени по Европе

Звёзды «засветились»
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Танцы в стиле Дикого Запада!

Полуфинал Лиги КВН

Время выбирать

О чём должна быть книга?

Лидерами становятся

9 октября состоялось посвящение в сту-
денты четырех факультетов: лингвистики, 
автотракторного, психологии и юридиче-
ского.

Войдя в клуб «Эрмитаж», все сразу по-
грузились в неповторимую атмосферу за-
жигательного Дикого Запада. Казалось, 
здание взорвется от наплыва столь ярких 

эмоций и впечатлений участников. И это 
неудивительно: ведь тематика вечера вдох-
новила абсолютно всех – от совсем еще 
юных первокурсников до старшекурсни-
ков, которых, казалось бы, уже сложно 
чем-либо удивить.

Олег Просвирин и Михаил Иванов про-
вели для гостей разнообразные игры и 
состязания. Например, многих повеселил 
конкурс для девушек, в котором нужно 
было, набив рот конфетами, четко произ-
нести «Я люблю ЮУрГУ!» Как оказалось, 
это довольно непросто, но очень забавно 
выглядит со стороны.

Организаторы не уставали удивлять 
публику – выступающие показали яркие 
номера. Танец Алены Богданчиковой, вос-
хитивший абсолютное большинство, стал 
завершением официальной части. Заво-
раживающая цветомузыка, приятная ат-
мосфера, любимые треки – вот слагаемые 
удовольствия от вечера. По словам Олега 
Просвирина (АТ-331), ему больше всего 
понравилось, что на вечере собрались сту-
денты с исключительно позитивным на-
строем. Также он отметил, что раньше был 
на подобных мероприятиях лишь зрителем, 

а теперь сам участвует, что не мешает ему 
получать не меньшее удовольствие.

Валерия Курашева и Ольга Нестерчук 
(ПС-162) отметили, что больше всего их 
впечатлили  конкурсы и музыка.

Данилу Вычкину (АТ-353) тема Дикого 
Запада показалась необычной: «Я люблю 
подобные тематические вечеринки, поэто-
му был рад прийти сюда». 

Заметив в толпе девушку в шикарной ко-
ричневой шляпе, спросила, что ей особенно 
запомнилось. Эллина Гумерова (АТ-221) 
заявила, что ведущие были потрясающие, 
а тематика необычная.

Хрупкие девушки-лингвисты из команды 
организаторов – Ксения Селезнева, Кристи-
на Сабельникова и Любовь Куянова (кото-
рые придумали тему вечера) – рассказали, 
что в целом удалось достичь поставленных 
целей и ожидания совпали с реальностью. 
По их словам, тема Дикого Запада всегда 
раскрывается по-новому. В планах – про-
вести в будущем вечеринку в стиле Чикаго.

Первокурсники дали клятву студента. 
Однако настоящими студентами они ста-
нут, когда сдадут первую сессию.

Регина БИКМУХАМЕТОВА, Л-202

Футбол – это жизнь!

 – Сколько лет ты увлекаешься 
футболом? Что для тебя стало 
первым шагом к этому виду спор-
та?

– Футболом я увлекаюсь уже 
около 11 лет. Первый раз сыграл во 
дворе. Папа привлёк к просмотру 
чемпионата мира – 2002. Меня за-
цепило. Решил, что без этого больше 
не смогу жить. Вот уже многие годы 
занимаюсь этим видом спорта, лю-
блю его за все перипетии событий, 
всё, что с ним связано.

– Как ты попал в футбольную 
сборную факультета журналис- 
тики?

– Изначально, когда приехал в Че-
лябинск, чтобы поступить на жур-
фак, была ещё одна цель – попасть 
в футбольную команду факультета. 
Наш замечательный студенческий 
куратор Екатерина рассказала про 
Сергея Арсланова, спортивного ор-
ганизатора факультета журналисти-
ки. Он  помог мне закрепиться в ко-
манде. В ней больше нужна помощь 

на поле, чем на вратарской позиции, 
поэтому стал защитником.

– На какой позиции играешь?
– Долго был вратарем. Но потом 

решил, что нужно играть на поле, 
оказалось, тоже хорошо получает-
ся. Жаль, что здоровье не позволяло 
бегать весь матч, под конец просто 
уставал. Решил, что нужно остаться 
вратарём. Это очень почётно и пред-
полагает большую ответственность.

– Расскажи о последней игре: как 
сыграли? Какие эмоции?

– Проиграли 5:4 факультету пи-
щевых технологий. Очень обидно. 

Проигрывали по ходу матча 5:0, но 
взяли себя в руки и забили четыре 
гола. Я отметился двумя голами 
и голевой передачей, но всё равно 
результатом недоволен, потому что 
команда проиграла.

– Когда состоится следующая 
игра?

– 6 октября стартовали игры фут-
больной Студенческой Лиги, буду 
защищать честь ЮУрГУ в качестве 
вратаря команды «Молот». Може-
те приходить на игры и болеть за  
меня.

Анастасия СЫСОЕВА, ФЖ-103

Болей за наших!

Первокурсник Сергей Соснин, 
поступив на факультет журна-
листики ЮУрГУ, не забыл про 
своё увлечение футболом. Не 
теряя времени, он влился в кол-
лектив футбольной команды фа-
культета. С какими трудностями 
столкнулся при этом Сергей, он 
рассказал нам. 

Елена Никитина (ФЖ-203):
– Сложно судить обобщенно, но лично 

для меня важны произведения, из кото-
рых могу что-либо почерпнуть для себя. 
Люблю читать книги с карандашом, что-
бы подчеркивать идеи, которые наводят 
на раздумья. Если в книге есть хотя бы 
одно высказывание, над которым можно 
поразмыслить, книга стоит того, чтобы её 
прочитать. 

Ксения Ирдуганова (ЭиП-179):
– Успехом пользуются книги о выборе 

собственного пути, о том, какие препят-
ствия могут возникнуть… Также интерес-
но читать о проблемах молодежи.

Эльвина Саляхова (ПиФ-556): 
– Привлекают книги, написанные каче-

ственным литературным языком. Разго-
ворных слов и выражений и так хватает в 
жизни… Нравится улавливать ход мысли, 
вникать в логику размышлений автора, его 
умозаключения. И неважно, о чём идет 
речь – всегда безумно интересно узнать 
другое мнение.

Станислав Баев (ЭиУ-425):
– Хотелось бы почитать о ночной жиз-

ни. Потому что темнота – друг молодежи!

Анастасия Хохлова (АК-210):
– На мой взгляд, интересны книги о раз-

витии, становлении и современном облике 
различных субкультур. Причем написана 
должна быть только правда: не только 
плюсы, но и минусы.

Александра Зезина (Мн-208):
– Мне кажется, что молодежь читает 

больше всего фантастику. Нереальные 
миры, описываемые в книгах, привлека-
ют своей необычностью, непохожестью 
на привычный уклад жизни… Такие про-
изведения легко и занимательно читать, а 
книги, написанные сложным литератур-
ным языком, только утомляют.

Айрат Шарипов (ПС-561):
– По-моему, молодежь любит читать о 

приключениях. В таких книгах много дей-
ствия, а это как раз то, что нужно молодым 
и активным.

Ксения Ирдуганова (ЭиП-179):
– Успехом пользуются книги о выборе 

собственного пути, о том, какие препят-
ствия могут возникнуть… Также интерес-
но читать о проблемах молодежи.

Опрос проводила 
Залия ШАМИГУЛОВА, Мн-211

Говорят, что нынешнее поколение почти не читает книг. Возникает вопрос:  
а о чем должна быть книга, которую молодежь будет читать с удовольствием? 
Я опросила студентов, чтобы узнать, что они думают по этому поводу.

8 октября в нашем любимом ЮУрГУ стартовал базовый курс проекта «Школа 
молодого лидера – 2012».

Первое занятие прошло в главном корпусе. Студенты разных факультетов, в боль-
шинстве своем – первокурсники, прослушали лекцию о главных критериях успеха, о 
том, как правильно себя вести в разных ситуациях, и узнали много нового.

На занятии рассказали об интересных идеях, которые при желании можно с лёгкостью 
воплотить в жизнь, о том, как стать сильной, передовой личностью – лидером во всём.

 С чего начинать путь к лидерству? Вот главный вопрос, интересующий студентов, 
да и не только их. Пожалуй, к концу лекции в ШМЛ мы все услышали долгожданный 
ответ на этот вопрос.

Ребята познакомились, некоторые обменялись номерами телефонов. 
– Всё прошло на ура! У меня хорошее настроение, даже ни капли усталости! Лекто-

ры и стажёры отлично поработали! – комментирует студентка факультета экономики и 
управления Наталья Сомова.

Если ты не боишься быть в первых рядах, жаждешь активности и хочешь стать 
успешным, вступай в коллектив ШМЛ!

Анастасия СМАГИНА
Клуб веселых и находчивых не выходит из моды 
десятилетиями, объединяя всё больше и больше 
молодежи – как в командах, так и среди зрителей. 
Хорошие шутки продлевают жизнь и поднимают 
настроение.

 Совсем скоро всем студентам ЮУрГУ представится 
шанс почувствовать это. По традиции выступающие коман- 
ды должны показать приветствие, поимпровизировать на 
разминке, отвечая на вопросы друг друга, рассмешить зал 

номером на свободную тему и, наконец, заставить сердца 
зрителей петь, показав музыкальное домашнее задание. 
Команды – победители полуфинала поборются в финале 
Игр за почетное первенство в Лиге КВН ЮУрГУ.

Игры полуфинала Лиги КВН нашего университета 
пройдут 16 и 17 октября (вторник, среда) в Актовом зале 
вуза. Начало в 18:00, вход по билетам.

Контактное лицо по вопросам организации и прове-
дения, а также распространения билетов – Владислав 
Глушков, тел. 8-919-35-35-290.

Конкурс традиционно состоит из нескольких этапов, 
и первый из них пройдет уже сегодня. Жюри и органи-
заторы выберут тех, кто поборется за почетный титул 
«первого парня в университете». Позже пройдут фото-
сессия, спортивный, интеллектуальный и другие этапы.

«Мистер ЮУрГУ» успешно проводится уже несколь-
ко лет подряд, последний обладатель титула – Яков Ер-
мошкин, студент энергетического факультета. Кто ста-
нет следующим – покажет состязание.

Начало кастинга в 13:00, вход свободный.

Журфаку – 6 лет Взглянуть  
с высоты…

1 октября факультет журналистики 
отпраздновал очередной День рож-
дения.

Под потолком Актового зала летали на-
дувные рыбки, сцена была украшена де-
корациями. Ощущалась атмосфера празд-
ника. В зале собрались «именинники» и 
гости с других факультетов.

Концерт начался с выступления музы-
кального театра. Затем на сцену вышли и 
поздравили виновников торжества прези-

дент университета Герман Вяткин и декан 
Людмила Шестеркина, которая вручила 
преподавателям грамоты.

Под руководством ребят из музыкаль-
ного театра весь зал дружно спел гимн 
журфака. Приятным подарком стало вы-
ступление танцевальных коллективов 
ЮУрГУ. Небольшие презенты получили 
первокурсники. А завершилось торже-
ство хороводом.

Праздник получился очень ярким!
Алия КАБИРОВА, ФЖ-105

Раскрыть купол – и вперед! Студенты 
ЮУрГУ смогут прыгнуть с парашютом по 
доступной цене. 

Организовали мероприятие студенты, 
представители Спортивно-массовой ко-
миссии профкома ЮУрГУ. 

– Мы уже давно занимаемся необычны-
ми видами спорта, – рассказывает органи-
затор прыжков, студентка факультета пси-
хологии Татьяна Маслова. – Парашютный 
спорт тоже неоднократно рассматривали. 
Сейчас уже получили множество пожела-
ний от ребят – многие хотят прыгнуть.

Одиночные прыжки пройдут на аэро-
дроме Калачево, программа предусматри-
вает четырехчасовую подготовку.

Однако для желающих прыгнуть суще-
ствует ряд медицинских противопоказа-
ний: вес менее 45 или более 85 килограм-
мов, травмы позвоночника, проблемы с 
сердцем.

Прыжки состоятся ориентировочно  
20–21 октября. О «студенческой» цене 
прыжка вскоре можно будет узнать в 
группе социальной сети Вконтакте: http://
vk.com/event43568859.

Контактное лицо: Татьяна Маслова, 
8-952-51-09-047.

Приходилось ли вам когда-нибудь бывать на Диком Западе, общаться с на-
стоящими ковбоями и шерифами? Мне – да!

Кастинг кандидатов на звание Мистера ЮУрГУ – 2012 состоится сегодня в Актовом зале ЮУрГУ.

На фото: Яков Ермошкин
Автор фото: Юлия Гачкова

6 октября начались игры третьего сезона 
Студенческой футбольной лиги Челя-
бинской области.

В соревнованиях Лиги высту-
пят команды нашего университе-
та – «Молот», «Тигры» и «Энерго-
старс». Чемпионат будет проходить 
в 17 туров (последний состоится  
8 декабря) по субботам и воскресеньям с 
15:00 до 19:00, а также в будни в вечернее 

время. Расписание чемпионата мож-
но узнать в группе Студенческой 

футбольной лиги Челябинской 
области на сайте vk.com/sfl74.
Контактное лицо по вопросам 
организации и проведения чем-

пионата – Александр Смирнов, 
администратор Студенческой фут-

больной лиги области. 
Тел. 8908-828-75-47.
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Выполнять одну из важнейших функций 
библиотеки – оперативно, максимально 
полно обеспечивать пользователей источ-
никами информации – позволяют межби-
блиотечный абонемент (МБА) и электрон-
ная доставка документов (ЭДД). Служба 
МБА и ЭДД Научной библиотеки ЮУрГУ 
размещается в читальном зале «Профессор-
ский». Отвечает за данные формы работы 
с пользователями главный библиотекарь 
Татьяна Александровна Богатырева.

Научный читальный зал «Профессор-
ский» осуществляет обслуживание сотруд-
ников и студентов нашего университета пе-
чатными изданиями по МБА из обширных 
фондов Челябинской научной универсаль-
ной библиотеки, библиотек вузов нашего го-
рода и других городов страны и предлагает 
свои фонды библиотекам филиалов универ-
ситета и вузов города. Чтобы получить из-
дания по МБА, нужно обратиться с заявкой 
в произвольной форме на кафедру выдачи 
в читальный зал «Профессорский», корпус 
3д (библиотечный), аудитория 202. По МБА 
литература предоставляется, как правило, 
на месяц, работают с ней в читальном зале. 
В планах библиотеки – заключение догово-
ров на межбиблиотечное обслуживание с 
крупнейшими библиотеками страны, таки-
ми как, например, Российская националь-
ная библиотека в С.-Петербурге.

В минувшем учебном году на юридиче-
ском факультете совместно с Научной би-
блиотекой ЮУрГУ впервые осуществлен 
комплекс мероприятий на основе выставок 
учебной и научной литературы по учебным 
дисциплинам «Логика» и «Социология пра-
ва»: олимпиады, консультации к лекциям 
и зачетам, учебно-методические семина-
ры в виде круглых столов по социологии 
права. В ходе подготовки разработаны 
оригинальные комплекты наградных доку-
ментов к комплексу учебно-методических 
мероприятий.

В основу комплекса мероприятий по-
ложена идея просвещения, которое, как 
писал Мераб Мамардашвили, связано «с 
внутренней работой души, трудом нашего 
внутреннего освобождения, возвышения 
над самими собой, собственного преоб-
разования, это взрослое состояние чело-
вечества, когда люди способны мыслить 
собственным трудом».

Осуществление учебно-методической ра-
боты происходило в различных формах.

Система электронной доставки доку-
ментов (ЭДД) предусматривает обеспе-
чение удаленных пользователей полными 
текстами статей из журналов и газет, глав 
из книг, сборников и иными видами до-
кументов из библиотечных фондов. Фак-
тически ЭДД пришла на смену службам 
МБА, но на сегодняшний день эти службы 
функционируют параллельно, дополняя 
друг друга.

Основное влияние на развитие ЭДД в 
последнее десятилетие оказывает распро-
странение глобальных информационных 
сетей, технологические новшества, такие 
как системы интерактивного дистанцион-
ного информационного поиска, совмещен-
ные с электронными системами заказа ко-
пий документов, автоматическая обработка 
запросов, средства хранения информации, 
электронные издания, технические и про-
граммные средства сканирования и рас-
познавания текста.

Первые эксперименты по электронной 
доставке документов начались в середине 
60-х. В 1967 году в Университете штата Ка-
лифорния реализован экспериментальный 
проект по доставке документов с помощью 
факсов, в котором приняли участие более 
ста библиотек.

Передача копий по факсу была фактиче-
ски единственным средством электронной 

доставки в течение последующих 20 лет. 
Появление в начале 80-х персональных 
компьютеров привело к резкому росту воз-
можностей обработки информации. Появ-
ление сканирующих устройств позволило 
включить в электронный оборот не только 
современные материалы, но и архивные 
библиотечные коллекции.

С 1992–1993 года невероятно быстрый 
прогресс в области телекоммуникаций при-
вёл к широкому распространению Интер-
нета со всеми его возможностями, вклю-
чая также и доставку документов прямо 
конечному пользователю, находящемуся 
на рабочем месте.

В России первая служба ЭДД создана 
в 1996 году. На сегодняшний день МБА и 
ЭДД представляют собой мощную, развет-
вленную сеть, состоящую из федеральных, 
региональных, областных универсальных и 
отраслевых центров МБА и ЭДД, а также 
служб МБА и ЭДД высших учебных заве-
дений. Головным национальным центром 
является Российская государственная би-
блиотека.

Служба ЭДД НБ ЮУрГУ организована в 
2004 году и сегодня активно сотрудничает 
с Российской национальной библиотекой, 
Российской государственной библиотекой, 
ГПНТБ. Служба ЭДД выступает в роли ис-
полнителя и заказчика одновременно, об-
служивая реальных и виртуальных поль-
зователей. Виртуальными пользователями 
выступают библиотеки, организации и фи-
зические лица, которые не имеют возмож-
ности посетить библиотеку лично. Свои 
заявки они присылают по электронной 
почте в произвольной форме или заполнив 
электронную форму заказа, которая разме-
щена на сайте научной библиотеки ЮУрГУ 
в разделе «МБА и ЭДД».

Электронная доставка документов – 
услуга платная. После обработки заказа 
пользователя уведомляют о возможности 
выполнения заказа и его стоимости. Счет 
выставляется после подтверждения заказа; 
уточняются также технические условия и 
способ транспортировки копий. Копии вы-
полняются в графических форматах TIFF, 
GIF, JPG. Отдельно оговариваются допол-
нительные пожелания заказчика. После 
подтверждения оплаты заказ выполняется 
заранее оговоренным способом. Срок вы-
полнения заказа – от трёх дней (зависит 
от степени сложности). При выполнении 
заказа с использованием услуг служб 
ЭДД других библиотек стоимость вы-
полнения заказа выставляет библиотека-
фондодержатель.

Заказ можно оплатить лично в отде-
ле регистрации и учета пользователей  
НБ ЮУрГУ, либо перевести деньги на рас-
четный счет библиотеки. Выполненный 
заказ будет предоставлен заказчику после 
подтверждения оплаты.

Служба ЭДД – это не только копирование 
и доставка электронных копий документов 
по электронной почте, но и справочно-
библиографический поиск необходимой 
пользователю информации и консульта-
ционные услуги. Прежде чем приступить 
к поиску необходимой заказчику инфор-
мации в каталогах других библиотек, би-
блиотекарь проверит наличие информации 
в полнотекстовых электронных базах до-
кументов, русскоязычных и иностранных, 
доступных научной библиотеке, и на сайтах 
Интернета.

Большинство пользователей предпочита-
ет обращаться с заявками непосредственно 
в читальный зал «Профессорский». Инди-
видуальный подход, дружелюбное отноше-
ние, желание помочь и внимание ожидают 
каждого пользователя.

Один из основных вопросов, связанных 
с функционированием служб электронной 
доставки, – соблюдение авторских прав. 
Проблема авторского права при копирова-
нии и доставке документов электронным 
способом возникла практически одновре-
менно с зарождением службы ЭДД. Сегод-
ня она регулируется ст. 4 ГК РФ.

Копии малообъемных произведений или 
фрагментов произведений, на которые рас-
пространяются исключительные права ав-
торов, предоставляются при условии даль-
нейшего их правомерного использования 
заказчиком (в личных, образовательных или 
научных целях, а также для цитирования в 
полемических, критических и информаци-
онных целях в объеме, оправданном целью 
цитирования). Запрещено тиражировать и 
распространять полученные копии с целью 
извлечения прибыли, воспроизводить их в 
любой иной форме, кроме законодатель-
но разрешенной (однократная распечатка 
электронного документа). Пользователь 
получает на руки только печатные копии 
документов. Удаленные пользователи обя-
зуются при получении электронной копии 
уничтожить её после распечатки.

В заключение хочется сказать, что благо-
даря услугам служб МБА и ЭДД читателям 
открываются возможности, которые ещё 
недавно казались нереальными. Обраща-
ясь за помощью в читальный зал «Профес-
сорский», вы можете быть уверены, что 
вам станут доступны богатейшие фонды 
крупнейших библиотек и информационных 
центров страны, что вы сможете получить 
профессиональную помощь в поиске необ-
ходимых информационных источников. 

Электронная доставка документов (ЭДД) 
входит в число определяющих характери-
стик современной библиотеки, в том числе и 
научной библиотеки нашего университета.

Ирина ЕМЕЛЬЯНОВА,
главный библиотекарь,

зав. читальным залом  
«Профессорский»

Цель – осуществление комплексного 
подхода к образованию юристов в совре-
менном вузе.

В результате общее количество студен-
тов 1–3 курсов юридического факульте- 
та – участников мероприятий – составило 
250 человек.

В ходе Первой студенческой олимпиа-
ды по логике успешно прошел апробацию 
комплект задач по курсу «Логика». При 
подготовке и проведении олимпиады по 
социологии права разработана и апроби-
рована совокупность тестовых заданий по 
курсу «Социология права». По результатам 
учебно-методической работы кафедрой  
ТиИГиП юридического факультета совмест-
но с Научной библиотекой ЮУрГУ написан 
публичный годовой отчет по логике и со-
циологии права. 

Подводя итоги, необходимо отме-
тить: практика различных форм учебно-
методической работы юридического фа-
культета и НБ Южно-Уральского госу-
дарственного университета доказывает 

необходимость дальнейшего осуществле-
ния этой деятельности в целях её воспро-
изведения и совершенствования. Эти меро-
приятия способствуют высокому уровню 
студенческой активности, более качествен-
ной подготовке студентов к зачетам благо-
даря обращению студентов к учебной и 
научной литературе, представленной на 
выставках. Консультации в научной би-
блиотеке, проведение олимпиад, круглых 

столов, а также выполнение различных 
видов самостоятельной работы в виде ре-
фератов, заданий по развитию творческого 
воображения (тесты, кроссворды, создание 
некоторых задач по логике) помогают раз-
вивать организаторские навыки студентов.

Ольга ЕГОРОВА,
преподаватель кафедры 

 «Теория и история государства  
и права»

Невозможное – 
возможно!
Научная библиотека ЮУрГУ приближается к своему славному 70-летию. 
За годы становления и развития сформирован обширный, уникальный 
и разнообразный по тематике и видам изданий фонд – всего около трёх 
миллионов единиц хранения. Объем электронных ресурсов, доступных 
библиотеке, – более 20 миллионов документов. И тем не менее ни одна 
библиотека не может претендовать на абсолютную полноту фондов. 
Поэтому есть потребность в обмене информационными ресурсами.

Работа души

Наука Наука 
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Студенческая жизнь – самое прекрас-
ное время, о котором приятно вспоми-
нать, когда ты уже взрослый. Сейчас, 
в суете повседневной учебы, беготне из 
одного корпуса в другой, выполнении 
контрольных и сдаче сессий, бывает, что 
как-то невольно начинаешь отчаиваться. 
Кажется, что ты одинок в этом огромном 
храме знаний, и никому нет дела до твоих 
проблем. Но вот ты подходишь к стойке 
в читальном зале художественной лите-
ратуры, а из-за нее очень тепло на тебя 
смотрит пара участливых глаз, ты слы-
шишь: «Привет, как дела? Как сессия?» 
и понимаешь, что вот он, твой друг.

Обладательница этих прекрасных глаз –  
Елена Николаевна Милешина, библио-
текарь и по совместительству друг всех 
любителей литературы. Многие студен-
ты знают ее в лицо, а мы решили приот-
крыть тайну ее всех любящей души.

– Елена Николаевна, расскажите, по-
жалуйста, как вы попали в библиотеку 
ЮУрГУ?

– Я уроженка Челябинска. Окончила би-
блиотечный факультет Института культуры 
(нынешней Академии культуры) и стала ра-
ботать по профессии. У меня есть еще экс-
курсоводческое образование и журналист-
ское. Так что мы с вами почти что коллеги. 
Работать в ЮУрГУ устроилась совершенно 
случайно. У меня не было цели попасть в 
самый лучший вуз города – просто стече-
ние обстоятельств. И вот я уже четыре года 
здесь.

– Почему решили стать библиотека-
рем?

– Любовь к чтению победила всё. С дет-
ства никогда не расставалась с книгами. 
Нельзя сказать, что в то время профессия 
библиотекаря была престижной, но это для 
меня оказалось не самым важным. 

– Может ли так быть, что библиоте-
карь не любит книги, как то: сапожник 
без сапог?

– Нет, такого я не встречала никогда. 
Профессия библиотекаря – это тот случай, 
когда работа и хобби совпадают.

– Мы (студенты) видим только одну 
сторону вашей работы – выдачу книг. 
Это своего рода миф про библиотекаря. 
Но ведь есть еще и подводная часть айс-
берга?

– Да, все именно так и считают, что мы 
только выдаем книги и читаем, выдаем и 
читаем. Стереотип. Я всегда говорю, что 
библиотечное дело – это такая же наука, 
как педагогика или журналистика. Библио-
текари так же пишут работы, защищаются, 
получают степени. Более того, это еще и тя-
желый труд: никто не видит, как девчонки-
библиотекари переносят целые стопы книг, 
содержат огромные стеллажи в чистоте и 
порядке. Кроме того, сейчас в рост пошла 
массовая работа.

– Что понимается под «массовой рабо-
той»?

– Библиотекари нашего абонемента го-
товят обзоры. Самый популярный – «Что 
читают в мире?». Этим они занимаются 
уже на протяжении нескольких лет. Третий 
год подряд библиотека совместно с уни-
верситетом работает по теме «Толерант-
ность». В позапрошлом году прошел круг-
лый стол, в этом году будет конференция. 
Вуз – это площадка для развития личности. 
Студент, приходя сюда впервые, открывает 
для себя мир, его окружают совершенно 
разные люди. И бывает трудно наладить 
со всеми хорошие отношения. Чтобы вос-
питать в наших ребятах адекватное отно-
шение к окружающим, мы и занимаемся 
проблемами толерантности в студенческой 
среде. Кроме того, уже традиционной ста-

ла организация «Дня доброты» и «Почты 
доброты». 

– Елена Николаевна, что предпочитает 
читать современная молодежь?

– Больше всего приходится выдавать 
фантастику, фэнтези. В этой связи стоит 
отметить, что русская литература стала 
пользоваться меньшим спросом. В основ-
ном читают зарубежных современных пи-
сателей.

– Многие отмечают, что у нас стреми-
тельно снижается процент читающей мо-
лодежи. Так ли это? И с чем, по вашему 
мнению, это связано?

– Действительно, снижается. Но не за-
бывайте, что и демографическая статистика 
падает, появляются электронные носители 
(электронные книги, компьютеры). Всё 
это влияет на количество посетителей в 
библиотеке. Однако многие знакомые сту-
денты, имея электронные книги, берут по 
старинке печатные. Объясняют они это тем, 
что иногда хочется полистать странички, 
пошуршать, – это доставляет эстетическое 
удовольствие. 

– И как итог: умрут ли книги?
– Нет, ни в коем случае. Возможно, по-

явится какой-то иной формат, но книги не 
исчезнут. Как говорил Александр Сергее-
вич, «не зарастет народная тропа…»

– Елена Николаевна, как же привлечь 
нас, непутевых, к чтению?

– Во-первых, нужно хотя бы узнать, что 
мы (абонемент художественной литерату-
ры) существуем. Не удивляйтесь, некото-
рые из студентов, в первую очередь техни-
ческих специальностей, даже не знают, что 
есть такой ресурс. Физкультурники редкие 
гости. 

Но есть и положительные примеры, на-
пример, уже где-то третий год активно ста-
ли читать ребята с приборостроительного 
факультета. Удивительно. Видимо, они 
стали изучать предмет «Мировая культу-
ра», поэтому идут к нам, берут Овчинни-
кова «Корни дома», «Ветка сакуры» и так 
далее. И вот здесь и узнают, что мы есть.  
У нас даже завязывается дружба с целыми 
потоками. Вот выпустился курс, ребята с 

ПС, с которыми мы долго общались. Приш-
ли они прощаться, подарков надарили, даже 
до слез растрогались. 

А мы стараемся всячески привлечь сту-
дентов – пытаемся даже успеть за течения-
ми времени. Перешли практически на ин-
дивидуальное обслуживание. Например, ты 
заказала литературу, а в данный момент ее 
нет на абонементе. Ты оставляешь заявку, 
и как только данная книга появляется, мы 
пишем смс-сообщение, чтобы ты пришла 
и забрала. Мало кто знает, что у нас есть 
страничка на сайте «В контакте», где мож-
но узнать последние новости, задать вопро-
сы. А недавно мы вышли и в «Фэйсбук».

– Многие читающие студенты знают 
вас как очень доброго и отзывчивого 
человека, с которым всегда можно обсу-
дить проблемы и услышать совет. Отку-
да в вас столько тепла и нежности, что 
хватает на всех нас?

– Во-первых, сюда приходят люди, ко-
торые заинтересованы в общении. Бывает, 
что студент пришел с плохим настроением: 
это сразу заметно. И человек, который на-
ходится рядом, может приободрить, под-
держать. В библиотеке этим человеком 
могу оказаться я. Был такой случай: при-
шла девушка, а на душе у нее, вижу, кошки 
скребут. Кажется, несчастная любовь. Мы с 
ней об этом поговорили, потом перешли к 
лирике. Я посоветовала взять томик стихов 
о любви. Возвращая книгу, она поблагода-
рила и сказала, что многое поняла.

Бывает, нужна самая малость, чтобы по-
мочь человеку. Это та же толерантность – 
относись к человеку так, как ты хотел бы, 
чтобы относились к тебе.

* * *
Вот такие замечательные люди встреча-

ются на пути вечно спешащего куда-то сту-
дента. Их добрые слова часто оказываются 
очень кстати, приободряют и дают силы 
двигаться дальше. И сколько раз в течение 
нашего разговора Елена Николаевна про-
изнесла слова «доброта», «толерантность», 
«теплота» – и считать не нужно. Стоит один 
раз прийти в библиотеку…

Александра БРАТАНОВА

и творчествои творчество
«Не зарастёт  
народная тропа…»
«Не зарастёт  
народная тропа…»

Таланты творца бесконечны, 
чтобы выглядел мир безупречно! 
Нет ничего невыполнимого 
для студентов и выпускников 
факультета сервиса и туризма.

Одно из направлений обучения – «Техно-
логия художественной обработки материа-
лов» – позволяет ребятам попробовать себя 
в роли дизайнеров, декораторов, и худож-
ников. Из года в год они выставляют свои 
лучшие работы в стенах Челябинского госу-
дарственного краеведческого музея. В ны-
нешнем году выставка открыла свои двери 
5 октября. Название она получила  «Техно-
логии искусства» – некий итог творческой 
работы молодого поколения креативных, 
дерзких и целеустремленных ребят. 

Торжественное открытие выставки про-
шло волнительно. Начало было отведено 
коллекциям одежды. Авторы в предвку-
шении ожидали представления своих кол-
лекций, модели – своего выхода к зрите-
лям. Коллекции одежды были более чем 
разнообразны. Цвета напоминали осеннее 
разноцветие, розовые кокетливые мотивы, 
спокойное неприхотливое одеяние и дру-
гие. Все этапы создания костюма выпол-
няются студентами, начиная от создания 
проекта, заканчивая его самостоятельным 
изготовлением. 

Кроме костюмной группы на выстав-
ке можно встретить и другие творческие 
воплощения. На стенах – живопись, на 
выставочных стендах – игрушки и суве-
ниры, выполненные в техниках валяния, 
лепки, батик, вышивка, вязание, гобелен, 
лоскутное шитье, украшения ручной ра-
боты и многое другое. Широких спектр 
изучаемых технологий позволяет ребятам 
со временем сформировать свой собствен-
ный и уникальный язык искусства, выра-
жение которого отражается в их проектах. 
В результате упорной работы некоторые 
творения завоевывают призы на россий-
ских и международных конкурсах, также 
получают признания опытных художников 
и дизайнеров. Отдельный стенд был отве-
ден дизайнерским проектам отделки жилых 
помещений. Макеты квартир выполнены в 
разных стилях, которые могут получить во-
площение в реальной жизни. 

Опытные преподаватели, среди которых 
есть члены Союза художников и дизайнеров 
России, охотно рассказывают посетителям 
о всех тонкостях выполнения работ. В рам-
ках выставки планируются мастер-классы 
о различных технологиях. Каждый может 
попробовать себя в том или ином воплоще-
нии, сформировать творческое видение от-
дельных элементов искусства, попробовать 
себя в роли декоратора. 

Выставка будет открыта для всех желаю-
щих до 28 октября в Малом выставочном 
зале (Западная башня, первый этаж) Челя-
бинского государственного краеведческого 
музея (ул. Труда, 100). Вход свободный.

Евгения АНДРЕЙЧУК,  
ФЖ-211

Искусство 
на виду  
у всех!
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Министерство образования и науки Российской Федерации 
ФГБОУ ВПО «Южно-Уральский государственный университет»(НИУ)

ОБъяВляет кОНкУРсНый ОтБОР На заМещеНИе дОлжНОстей  
НаУчНО-ПедаГОГИческИх РаБОтНИкОВ,  

сроки трудовых договоров с которыми истекают в феврале и марте 2013 года, а также вакантные:

на должности ПРОФЕССОРОВ КАФЕДР:
Антикризисное управление 0,25
Безопасность информационных систем 1,0,  
 0,25
Гражданское и промышленное  
строительство (Снежинск) 1,0
Гуманитарные и естественно-научные  1,0,  
дисциплины (Нижневартовск) 0,5
Двигатели летательных аппаратов 1,0
Инфокоммуникационные технологии 1,0,  
 1,0
Колесные, гусеничные машины и автомобили 1,0
Математический анализ 1,0,  
 1,0
Минералогия и геохимия (Миасс) 0,25
Общие гуманитарные и естественные науки 0,5
Оценка бизнеса и конкурентоспособности 0,5
Предпринимательство и менеджмент 1,0
Приборостроение 1,0
Прикладная биотехнология 0,1
Радиотехника (Кыштым) 1,0
Социальные дисциплины и управление 0,5
Средства массовой информации 0,5
Технология машиностроения, станки  
и инструменты (Златоуст) 1,0
Технология строительного производства 1,0
Товароведение и экспертиза потребительских 
товаров 0,5
Физическая химия 1,0
Финансовый менеджмент 0,5
Экономика и финансы 1,0
Экономика торговли 1,0
Экономика фирмы и рынков 1,0,  
 1,0
Электропривод и автоматизация  
промышленных установок 1,0

на должности ДОЦЕНТОВ КАФЕДР:
Автоматика и управление 0,25
Адаптивная физическая культура  0,5,  
и медико-биологическая подготовка 0,5
Английский язык 1,0
Антикризисное управление 1,0,  
 0,5, 0,5, 0,5, 0,25
Банковское дело 0,5,  
 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5
Безопасность информационных систем 1,0,  
 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,25
Бухгалтерский учет и анализ 1,0,  
 0,25
Вычислительная математика 1,0,  
 1,0
Государственные и гражданско-правовые  0,25, 
дисциплины 0,25
Градостроительство 0,5
Гражданское право и процесс 1,0, 
 0,25
Гуманитарные и естественно-научные  1,0,  
дисциплины (Нижневартовск) 0,5
Дизайн и изобразительные искусства 1,0,  
 0,25
Инфокоммуникационные технологии 0,5
Информатика (Нижневартовск) 0,5
Информационно-аналитическое обеспечение  управления 
в социальных и экономических  0,5,  
системах 0,25
Информационно-измерительная техника 0,5,  
 0,5, 0,5, 0,25, 0,25
Информационные системы 0,5
История 1,0
История России 0,75
Клиническая психология 0,5
Колесные, гусеничные машины и автомобили 1,0, 
 0,25, 0,25
Конституционное и административное право 1,0
Конституционное, административное  
и гражданское право 1,0
Конструирование и производство 
радиоаппаратуры 1,0
Маркетинг и менеджмент 1,0, 
 0,5
Маркетинговые коммуникации 1,0
Машиноведение (Усть-Катав) 0,5
Международные коммуникации 1,0, 
 0,75, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5
Международный менеджмент 1,0, 
 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,25
Общая психология 1,0
Общая лингвистика 0,25
Общенаучные и экономические дисциплины 
(Аша) 1,0
Общеобразовательные дисциплины 0,5, 
 0,5, 0,25, 0,25
Общепрофессиональные и специальные  1,0,  
дисциплины по экономике (Нижневартовск) 1,0

Общепрофессиональные и специальные  
дисциплины по юриспруденции (Нижневартовск) 0,5
Общие гуманитарные и естественные науки 1,0,  
 0,5
Оптика и спектроскопия 0,75
Оценка бизнеса и конкурентоспособности 0,75, 
 0,5, 0,25
Пищевая инженерия 1,0
Политология 1,0, 
 0,5
Предпринимательское и коммерческое право 0,75
Предпринимательство и менеджмент 1,0, 
 0,5, 0,5
Приборостроение 0,5
Прикладная биотехнология 1,0, 
 0,1
Прикладная математика 1,0, 
 0,25
Прикладная механика, динамика 
и прочность машин 1,0
Психология развития 0,25
Радиотехника (Кыштым) 0,25
Русский язык и литература 0,75
Сервис и технология художественной 
обработки материалов 1,0
Системы управления 0,5, 
 0,25
Социально-гуманитарные дисциплины (Миасс) 1,0
Социально-экономические 
и естественно-научные дисциплины 
(Трёхгорный) 0,5
Средства массовой информации 0,25
Строительство (Озерск) 0,25
Теоретическая механика  1,0, 
и основы проектирования машин 1,0, 
 0,5
Технологические процессы 
и оборудование машиностроительного  0,5, 
производства (Усть-Катав) 0,5
Технология и организация питания 1,0, 
 1,0, 0,5
Технология производства машин (Миасс) 0,25
Туризм и социально-культурный сервис 0,5, 
 0,5, 0,5
Уголовное право и уголовный процесс 0,5
Уголовно-правовые дисциплины 1,0, 
 0,5, 0,5
Уголовный процесс и криминалистика 1,0, 
 0,75, 0,75, 0,5
Управление персоналом 1,0, 
 1,0, 1,0, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,5, 0,25, 0,25, 0,25
Философия и социология 1,0, 
 1,0, 1,0, 0,5
Финансы и финансовое право (Миасс) 1,0
Хлебопекарное и кондитерское производство 0,5
Центр дополнительного профессионального 
образования 0,25
Экология и природопользование 1,0, 
 0,25
Экономика и инвестиции (Снежинск) 1,0, 
 0,5
Экономика и инновационное развитие бизнеса 0,5
Экономика и информационные системы  0,5, 
(Миасс) 0,25
Экономика и менеджмент (Трёхгорный) 0,25
Экономика и менеджмент сервиса 1,0,
  0,5, 0,25
Экономика и управление проектами 1,0,
  0,5
Экономика и финансы 1,0, 
 0,5, 0,5
Экономика торговли 1,0
Экономика фирмы и рынков 1,0, 
 0,5, 0,5
Экономика, управление и инвестиции 1,0
Экономика, управление и информационные 
технологии (Кыштым) 0,25
Эксплуатация автомобильного транспорта 0,25
Электромеханика 0,5
Электронные вычислительные машины 1,0, 
 0,25
Электропривод и автоматизация 
промышленных установок 1,0
Электротехника и возобновляемые 
источники энергии 0,75

на должности  
СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ КАФЕДР:

Автоматика (Миасс) 1,0
Антикризисное управление 0,5,
  0,5, 0,25, 0,25
Архитектура 1,0, 
 0,5
Бухгалтерский учет и финансы 1,0,
  1,0, 1,0, 0,25, 0,25, 0,25

Гуманитарные и социально-экономические 
науки (Снежинск) 0,5
Гуманитарные и социально-экономические 
науки (Сатка) 0,75
Дизайн и изобразительные искусства 1,0
Инфокоммуникационные технологии 1,0, 
 0,5, 0,5
Информационно-аналитическое обеспечение
управления в социальных и экономических 
системах 0,5
Информационно-измерительная техника 0,5
Клиническая психология 0,25
Конституционное и административное право 1,0, 
 0,5
Летательные аппараты и автоматические 
установки 1,0
Лингвистика и межкультурная коммуникация 1,0
Массовая коммуникация 0,5, 
 0,5
Машины и технологии обработки 
материалов давлением 1,0
Международные коммуникации 1,0, 
 0,25
Международный менеджмент 1,0, 
 1,0, 0,5, 0,25
Оборудование и технология сварочного 
производства 0,25
Общая математика 0,75
Общеобразовательные дисциплины 0,25
Общепрофессиональные и специальные 1,0, 
дисциплины по экономике (Нижневартовск) 0,5
Общепрофессиональные и специальные 
дисциплины по юриспруденции  1,0, 
(Нижневартовск) 0,5
Органическая химия 1,0
Оценка бизнеса и конкурентоспособности 0,25
Политология 0,5
Предпринимательское и коммерческое право 1,0, 
 1,0
Предпринимательство и менеджмент 1,0
Психологическая диагностика  0,5, 
и консультирование 0,5
Системное программирование 0,5, 
 0,5
Социально-гуманитарные дисциплины 
(Миасс) 0,5
Строительные конструкции 
и инженерные сооружения 0,5
Технология машиностроения 0,5
Технология строительного производства 0,5
Технология строительных материалов 1,0, 
(Сатка) 1,0, 0,25
Товароведение и экспертиза 
потребительских товаров 1,0
Управление персоналом 0,25
Финансовый менеджмент 1,0
Центр дополнительного профессионального 
образования 0,25
Экономика и инвестиции (Снежинск) 1,0
Экономика и инновационное развитие бизнеса 1,0
Экономика и менеджмент (Трёхгорный) 0,5, 
 0,25
Экономика и менеджмент сервиса 1,0, 
 1,0, 1,0
Экономика и управление проектами 0,25
Экономика и финансы 0,25
Экономика фирмы и рынков 1,0
Электрические станции, сети и системы 0,25

на должности ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ КАФЕДР:
Адаптивная физическая культура
 и медико-биологическая подготовка 0,5
Английский язык 1,0
Антикризисное управление 0,5, 
 0,5, 0,25
Архитектура 1,0
Безопасность информационных систем 0,5
Бухгалтерский учет и анализ 1,0
Государственно-правовые дисциплины 0,5
Градостроительство 0,25
Гуманитарные и естественно-научные 
дисциплины (Нижневартовск) 1,0
Гуманитарные и социально-экономические 
науки (Сатка) 1,0
Гуманитарные и социально-экономические 
науки (Снежинск) 0,25
Двигатели внутреннего сгорания 1,0
Древняя история и этнология Евразии 1,0
Иностранные языки 1,0, 
 1,0, 1,0, 1,0, 1,0, 1,0, 0,5, 0,5
Инфокоммуникационные технологии 1,0
Информационные системы 0,25
Конституционное и административное право 1,0
Лингвистика и межкультурная коммуникация 0,5, 
 0,5, 0,5
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Срок подачи заявления для участия  
в конкурсном отборе –  

один месяц со дня опубликования  
объявления о конкурсе.

Адрес университета: Челябинск,  
пр. имени В.И. Ленина, 76.

Справки на кафедрах  
или по телефонам: 267-93-78,  

267-94-85, 267-93-99

Массовая коммуникация 1,0, 
 1,0
Машиноведение (Усть-Катав) 0,5, 
 0,5
Международные коммуникации 1,0, 
 0,75, 0,5, 0,25
Международный менеджмент 1,0,
  0,5, 0,25, 0,25, 0,25, 0,25
Общая психология 0,25, 
 0,25
Общая лингвистика 1,0,
  1,0, 0,5, 0,5, 0,5, 0,25
Общенаучные и экономические дисциплины 
(Аша) 1,0
Общепрофессиональные и специальные 
дисциплины по юриспруденции (Снежинск) 1,0
Пищевая инженерия 1,0
Политология 1,0, 
 0,5, 0,5
Правовые дисциплины (Озерск) 1,0
Предпринимательство и менеджмент 0,5
Русский язык и литература 0,5
Системное программирование 0,25, 
 0,25
Спорт, туризм и двигательная рекреация 0,5
Средства массовой информации 1,0
Танковые войска 0,5
Теория и методика физической культуры 
и спорта 0,5
Технология и организация питания 1,0
Технология строительных материалов (Сатка) 0,5, 
 0,5
Управление и право 1,0, 
 0,5
Управление персоналом 0,5
Физическое воспитание 0,25
Финансовый менеджмент 1,0
Хлебопекарное и кондитерское производство 1,0
Экономика и инвестиции (Снежинск) 0,25, 
 0,25
Экономика и инновационное развитие бизнеса 1,0, 
 0,5
Экономика и менеджмент (Трёхгорный) 0,25
Экономико-математические методы и статистика 0,25

на должности АССИСТЕНТОВ КАФЕДР:
Безопасность жизнедеятельности 0,25
Бухгалтерский учет и финансы 0,25
Государственные и гражданско-правовые 
дисциплины 1,0
Градостроительство 0,5, 
 0,25, 
 0,25
Двигатели внутреннего сгорания 0,5
Инфокоммуникационные технологии 0,25, 
 0,25
Информационно-измерительная техника 0,5
Конституционное и административное право 0,25
Маркетинг и менеджмент 0,5, 
 1,0
Общая и теоретическая физика 1,0
Общая математика 0,75
Общепрофессиональные и специальные 
дисциплины по экономике (Нижневартовск) 1,0
Общепрофессиональные и специальные 
дисциплины по юриспруденции (Нижневартовск) 1,0
Оптика и спектроскопия 0,25
Оценка бизнеса и конкурентоспособности 0,5
Предпринимательство и менеджмент 0,25, 
 0,25
Прикладная психология 0,5
Строительные материалы 0,25
Теплогазоснабжение и вентиляция 0,25
Товароведение и экспертиза 
потребительских товаров 0,75
Туризм и социально-культурный сервис 0,5
Уравнения математической физики 0,5, 
 0,5, 0,5
Философия и социология 0,5
Финансовый менеджмент 1,0, 
 0,5
Экономика и информационные системы (Миасс) 0,25
Экономика и финансы 0,25, 
 0,25, 0,25
Экономика, управление и инвестиции 1,0, 
 1,0
Экономическая теория и мировая экономика 1,0, 
 1,0, 1,0
Эксплуатация автомобильного транспорта 1,0
Электромеханика и электромеханические 
системы 0,5

Вот уже месяц прошел, как закон-
чилось долгожданное лето. Студенты 
погрузились в учебу, и остались толь-
ко счастливые воспоминания о нем, 
жарком и солнечном. А кто как провел 
свои каникулы? Все успели отдохнуть 
или только работали? Я решила узнать 
у спортсменов АС факультета, как они 
провели летние месяцы. Дозвонилась 
до некоторых из них. Оказалось, мно-
гие в этом году получили травмы, при-
шлось восстанавливаться. Расстрои-
лась. Но мне понравилось, что никто 
из них не унывал, а сложности только 
подзадоривают, ребята готовы с новы-
ми силами двигаться вперед. 

Наша легкоатлетка Евгения Маслен-
никова (АС-343) в июне участвовала в 
первенстве России по легкой атлетике 
среди юниоров до 20 лет в Чебоксарах 
(Чувашская Республика). Это малень-
кий, но очень чистый и уютный ку-
рортный город на Волге. Затем Женя 
проходила учебно-производственную 
практику, а также активно тренирова-
лась до середины июля. В конце июля 
неделю провела на море, в Новорос-

сийске, успела отдохнуть, накупать-
ся и загореть. Один раз съездила на 
Азовское море, на потухший вулкан, 
где необыкновенная лечебная грязь. 
В августе на две недели уезжала на 
тренировочные сборы в СОЛ «Чайка» 
на озере Чебаркуль, чтобы готовиться 
к чемпионату России по эстафетному 
бегу в сентябре в Адлере (где в эста-
фете наша сборная заняла 1-е место).

Наша «русалка» Марина Воронина 
(АС-332) занимается подводным пла-
ванием в ластах и тоже не менее ак-
тивно провела это лето. Марина успе-
ла побывать на чемпионате России в 
Санкт-Петербурге и в Туле (марафон), 
на Кубке России по марафону на Гор-
ном Алтае, на озере Ая. Там заняла 
первое место. Сначала, рассказывает 
Марина, не хотела ехать, но в резуль-
тате там так сильно понравилось, что 
уже пропало желание уезжать обрат- 
но – красивые виды, широкие просто-
ры, великолепные горы! Затем Мари-
на выступала на чемпионате Европы в 
Италии (г. Линьяно). Она впервые вы-
ступала и гостила в Италии. Удалось 

побывать в Венеции, говорит, что это 
необыкновенный город. В нем нет мо-
стовых, даже тротуары довольно ред-
ки, нет колёсного транспорта. Прямо у 
домов плещется вода, а жители пере-
двигаются на гондолах и моторных 
лодках. А в целом всё лето провела в 
бассейне и на озере Смолино, активно 
тренировалась, а также успевала про-
ходить практику.

Евгения Соловьева (АС-271, маги-
стратура), которая профессионально 
занимается толканием ядра, путеше-
ствовала по Египту. Пирамиды, дворцы 
фараонов, целые города, построенные 
в честь правителей, поразили масштаб-
ностью. До этой поездки Евгения успе-
ла побывать в Португалии на Клубном 
Кубке Европы, затем на Кубке России 
в Московской области и на чемпио-
нате России по легкой атлетике в Че-
боксарах. Так что лето у спортсменов  
АС факультета получилось и плодот-
ворным, и интересным, и незабывае-
мым. Поздравляю девчонок с победами 
и отличным отдыхом!

Анна КАТАСОНОВА, АС-509

Вспомним о тёплом, 
вспомним о лете

Евгения Масленникова Евгения Соловьева

Марина Воронина

Приятно отметить, что девушки 
учатся в нашем университете на фа-
культете физической культуры и спорта 
(декан – Евгений Витальевич Быков) и 
всегда показывают блестящие резуль-
таты на соревнованиях по плаванию.

Перед тем как состоялась пресс-
конференция, где спортсменки рас-
сказали о впечатлениях от поездки 
в столицу Англии и ответили на во-
просы студентов, они встретились с 
ректором ЮУрГУ Александром Лео-
нидовичем Шестаковым, который по-
здравил их с успешным выступлением 
на Паралимпийских играх.

Для Оксаны Гусевой, самой титуло-
ванной спортсменки, Паралимпиада 

в Лондоне была уже четвертой, и де-
вушка довольно сдержанно говорила о 
своих впечатлениях (самые яркие она 
получила на Паралимпиаде в Пеки-
не). А в жизни Анны Колосовой это 
первые соревнования такого высоко-
го уровня. Она успешно боролась с 
опытными соперницами и выполни-
ла норматив мастера спорта между-
народного класса. От «бронзы» Анну 
отделяли буквально доли секунды, и 
она до сих пор очень переживает, что 
не попала в тройку лидеров.

Вероника Пьянкова не принимала 
участия в Лондонской Паралимпиаде, 
но тоже побывала на Туманном Аль-
бионе – в этом году она стала призё-

ром Открытого чемпионата Англии 
среди инвалидов.

Студентов интересовало всё: под-
готовка к соревнованиям, атмосфера 
в команде, отношения с соперниками, 
условия проживания, режим питания, 
акклиматизация, общение с местными 
жителями, был даже вопрос про до-
пинг.

Самым трудным этапом Паралимпи-
ады девушки назвали период ожидания 
соревнований: нервы у всех на преде-
ле, и дни кажутся бесконечными.

На традиционный вопрос о планах 
на будущее Анна Колосова эмоцио-
нально ответила: «Хочу в Бразилию!». 
Подруги, которые уже сейчас думают 
о подготовке к Паралимпиаде-2016, 
которая пройдет в Рио-де-Жанейро, 
наверняка мысленно разделили её 
желание.

Оксана ХУДЯКОВА

Хочу в Бразилию!
В ЮУрГУ состоялась встреча студентов с участницами 
Паралимпийских игр в Лондоне Анной Колосовой  
и Оксаной Гусевой и кандидатом в сборную России  
Вероникой Пьянковой.

Вероника Пьянкова Оксана ГусеваАнна Колосова
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Свид. о рег. ПИ № ТУ 74-00655 от 22.11.2011 г.

оценку и комментарии. По итогам 
всеобщего голосования приз зри-
тельских симпатий получили три 
работы: «Полет сна» и «Красный 
свет» Г. Лунина и «Перекресток в 
красках дождя» Н. Кувшинова.

Программа «Осеннего фото-
семинара» была насыщенной. На 
второй день участники были поде-
лены на пять групп, за ними закре-
пили мэтров фотографии – членов 
Союза фотохудожников, которые 
помогали в съемке, давали советы 
по выбору места, работе с моде-
лью, поиску нужного ракурса и 
построению композиции. 

Также прошел мастер-класс по 
студийной съемке: в течение 15 ми-

нут мастера фотографии проводи-
ли фотосессию, показывая на при-
мере, как нужно работать при ис-
кусственном свете, а затем каждый 
мог попробовать самостоятельно 
поработать в тех же условиях.

Уже вечером отснятые за день 
фотографии можно было увидеть на 
экране проектора на общем собра-
нии, где все могли дать им оценку. 
Нужно отметить, что, несмотря на 
частично единые условия работы, 
в снимках каждого фотографа про-
слеживается свое видение, построе-
ние композиции, настроение. 

По словам организатора «Осен-
него фотосеминара», руководите-
ля «Фотошколы ЮУрГУ» Ирины 
Юноцкевич, подобные мероприятия 
необходимо проводить регулярно, 
так как на них происходит нефор-
мальное общение взрослых фото-
графов с молодежью, обмен опы-
том, реализация творческих идей, 
а итогом становятся работы, кото-
рые смогут достойно участвовать в 
фотовыставках, фотоконкурсах.

Идея возобновить в современ-
ном формате традицию фотосле-
тов, которые около 20–30 лет назад 
проводил Челябинский фотоклуб, 
принадлежит художественному ру-
ководителю «Фотошколы ЮУрГУ», 
члену Союза фотохудожников Рос-
сии Александру Титаеву. Благодаря 
его инициативе слет состоялся и 
прошел на высоком уровне. 

Мария ЧЕЛПАНОВА
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Нескучная классика
В Актовом зале ЮУрГУ в рамках Второго Международного 
фестиваля «Дни высокой музыки на Южном Урале» 
выступил молодежный симфонический оркестр  
из Екатеринбурга.

Зал полон зрителей. Все в предвкушении красивой музыки. На-
конец на сцену под бурные аплодисменты зрителей выходят они –  
молодые исполнители, победители и лауреаты различных музыкальных 
конкурсов, представители Уральской государственной консерватории. 
Каждый занимает свое место и тихонько проверяет настройку инструмен-
та. Но когда на сцену выходит художественный руководитель и дирижер 
Антон Шабуров, всё смолкает. Готовность номер один.

Поприветствовав зрителей и представив оркестр, ведущая объявля-
ет первое произведение – увертюру к опере Моцарта «Свадьба Фигаро».  
И вот прекрасная легкая музыка наполнила зал. Приятно было не только 
слушать оркестр, но и смотреть на него. Музыканты и дирижер составляли 
единое целое. На сцене царила гармония звуков. Чего не скажешь о звуках в 
зале. Кто-то из опоздавших шумно торопился занять место, кто-то отвлекался 
на звонки и сообщения. Но в конце концов зал смолк и проникся музыкой. 

Программа была ориентирована на молодежную публику: произведе-
ния отличала легкость, энергичность, эмоциональность. Творения Гайдна, 
Вебера, Сен-Санса, Бетховена были приняты на ура. Особенно впечат-
лили выступления солистов: скрипачка Маргарита Гинц и виолончелист 
Иван Волосатов безупречно сыграли свои партии – зал долго аплодировал 
им, а кто-то в знак благодарности преподнес цветы. 

Концерт закончился симфонией Бетховена и благодарными аплодис-
ментами зрителей. Как я узнала у знакомых и друзей-студентов, симфо-
ническая музыка в исполнении молодежного оркестра произвела сильное 
впечатление. «Ты видишь: практически твои ровесники профессионально 
играют на инструменте, при этом воспроизводя красивейшую музыку ве-
ликих композиторов. Хочется её слушать, хочется и самому попробовать 
сыграть», – рассказывают ребята. Не могу не согласиться с ними: ведь в 
самом деле на концерте звучала нескучная классика.

Анастасия ПОЛЯКОВА

Обращаясь к организаторам му-
зея и декану факультета Татьяне 
Александровне Шиндиной, ректор 
поздравил их и пообещал внести 
свой вклад в экспозицию музея, 
подарив ему монеты, привезенные 
из разных стран. 

В рамках экспозиции «Денежное 
обращение России в XX веке» пред-
ставлено более 250 экспонатов из 
личных коллекций декана, препо-
давателей и студентов ЭиП. Наибо-
лее ценные из них – деньги времен 
правления Николая II, банкноты 
Гражданской войны 1918–1922 го- 
дов, советские червонцы эпохи 
НЭПа. Кроме того, на выставке 
представлена мини-коллекция за-
рубежных денег: серебряные мо-
неты дореволюционной Кубы и 
фашистской Германии.

Весьма интересен раздел, посвя-
щенный финансовым пирамидам 
времен приватизации. Здесь можно 
увидеть «денежные знаки» от Мав-
роди, акции и облигации печально 
известных ЧИФов (частные инве-
стиционные фонды), лотерейные 
билеты. Особое место занимают 
деньги современных постсовет-
ских государств.

Накануне официального открытия 
музея здесь побывали старшекласс-
ники православной гимназии и шко-
лы № 84. По словам директора музея, 
сотрудника кафедры «Финансовый 
менеджмент» факультета экономи-
ки и предпринимательства Евгения 
Петрова, в дальнейшем планирует-
ся собрать коллекцию российских 
и зарубежных монет XIX века. На 
открытии музея он также выступил 

в качестве экскурсовода и рассказал 
об основных разделах:

– Экспозиция, посвященная де-
нежному обращению в России в 
XX веке, условно подразделяется 
в соответствии с этапами финан-
совых реформ в стране: её первый 
раздел посвящен реформе Сергея 
Юльевича Витте в конце XIX века, 
в ходе которой был установлен сво-
бодный размен рубля на золото, – 
в музее представлены почти все 
виды денег этого периода. 

Далее в экспозиции отражены 
метаморфозы, произошедшие с 
российскими деньгами в Первую 
мировую войну, когда вместо мо-
нет использовались даже марки, и 
во время Февральской революции, 
когда Временное правительство 
выпускало российские банкноты с 
изображением свастики и так на-
зываемые «керенки», по едкому 
замечанию современников, боль-
ше походившие на бутылочные 
этикетки. 

Следующий раздел напоминает 
о хаосе Гражданской войны, ко-
торый отразился и на денежном 
обращении. Здесь представлены 
деньги наиболее ярых центров 
белого движения – Вооруженных 
сил Юга России под командова-
нием генерала Деникина, а также 
денежные суррогаты, выпущенные 
Омским правительством адмирала 
Колчака и более мелкими местны-
ми властями. 

На материале экспозиции мож-
но понять, как советская власть 
объединяла страну, пытаясь в то 
же время создать единую денеж-
ную систему. Здесь виден и крах 
политики военного коммунизма, 
когда была предпринята попытка 
вовсе отказаться от денег, и первые 
неумелые эксперименты эпохи Но-
вой экономической политики, при-
ведшие к гиперинфляции, а также 
последующее блестящее воплоще-
ние такой идеи, как создание новой 
валюты – червонца, на основе ко-
торого затем выстраивалась денеж-
ная система СССР.

Попытка привести хозяйство в 
порядок, наладить мирную жизнь 
после Великой Отечественной вой-
ны также нашла свое отражение в 
очередной денежной реформе.

Последующий расцвет экономи-
ки в 50-е привел к реформе 1961 го- 
да, после которой деньги остава-
лись неизменными на протяжении 
30 лет, как и жизнь советского че-
ловека, Кстати о том, как уровень 
развития страны отражается на 
ее деньгах: в 1961 году впервые 
в истории страны банкноты стали 
приблизительно одного размера, 
вследствие появления электрон-
ных счетных машинок на пред-
приятиях.

Однако к концу 80-х накопив-
шиеся за годы противоречия при-
вели СССР к краху, наступил хаос 

90-х: нехватка товаров первой не-
обходимости, распад страны, об-
вальная инфляция – всё это нашло 
отражение в деньгах, как и новая 
история уже самостоятельной Рос-
сии, и стабилизация ее валюты по-
сле 1998 года. 

Посетители могли познакомить-
ся с экспонатами музея, а некото-
рые, самые редкие, монеты в по-
рядке исключения даже разрешали 
подержать в руках.

В год 25-летнего юбилея фа-
культета экономики и предприни-
мательства хочется пожелать всем 
сотрудникам, преподавателям и 
студентам финансового благопо-
лучия. Пусть музей денег принесет 
вам удачу!

Оксана ХУДЯКОВА,
Евгений ПЕТРОВ

Открытие музея денег на факультете экономики  
и предпринимательства – событие знаковое  
и примечательное. Как отметил ректор  
Александр Леонидович Шестаков на торжественной 
церемонии, появление ещё одного музея в нашем 
университете – само по себе добрый знак, тем более  
что его деятельность связана с такой интересной областью, 
как денежные знаки, их историей и культурой. 

«Осенним фотосеминаром» 
ознаменовались первые дни октя-
бря. На базе отдыха «Наука» (озе-
ро Большой Сунукуль) 5–7 октября 
состоялся слет фотографов города, 
организованный «Фотошколой 
ЮУрГУ». Покорять просторы базы 
отправилась команда из пятидесяти 
человек. В их числе – члены Союза 
фотохудожников России С. Жатков, 
В. Жирохов, А. Титаев, В. Ново-
крещенов, Н. Кувшинов, фотогра-
фы со стажем и молодые, студенты 
фотошкол и модели (артистки теа-
тра моды «Валькирия»).

В рамках фотосеминара прошла 
выставка работ участников, на 
которой эксперты дали снимкам 

Фотоуикенд

Монетка на счастьеМонетка на счастье
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